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LA PRESIDENTE DE LA JUNTA MUNICIPAL EN CARRILLO PUERTO FUE AGREDIDA POR DISIDENTES DURANTE INFORME DE GASTO PÚBLICO

Gricelda Puc denuncia, ante la

Este fin de semana, la Comisión de Quejas y 
Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) 
resolvió que los aspirantes a la coordinación de 
defensa de la Cuarta Transformación pueden rea-
lizar asambleas informativas y no están impedidos 
de hacer recorridos u otro tipo de actos públicos. 
La resolución, sin embargo, establece que no debe 
haber elementos proselitistas, según abundó la 
dirigencia de Morena, aunque al mismo tiempo 
manifestó que no comparte este señalamiento. 
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▲ La selección nacional venció al país
centroamericano en la final de la Concacaf. El
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E
ste fin de semana, la 
Comisión de Quejas y 
Denuncias del Insti-
tuto Nacional Electo-

ral (INE) resolvió que los as-
pirantes a la coordinación de 
defensa de la Cuarta Transfor-
mación pueden realizar asam-
bleas informativas y no están 
impedidos de hacer recorridos 
u otro tipo de actos públicos.

La resolución, sin em-
bargo, establece que no debe 
haber elementos proselitistas, 
según abundó la dirigencia 
de Morena, aunque al mismo 
tiempo manifestó que no 
comparte este señalamiento. 

Difícilmente pueda de-
cirse que las actividades de 
los aspirantes de Morena a 
ser coordinador nacional de 
la defensa de la Cuarta Trans-
formación dejarán de ser 
proselitistas, aunque es alta-
mente probable que lo que 
realice cualquiera de los aspi-
rantes a la coordinación, que 
se traducirá en la candidatura 
a la Presidencia de la Repú-
blica, tendrá que pasar por el 
escrutinio del fuego amigo y 
el de los medios que no simpa-
tizan con el gobierno de An-
drés Manuel López Obrador.

Será difícil que las activida-
des de las llamadas corcholatas 
se realicen exclusiva o prefe-
rentemente en oficinas esta-
tales o municipales del partido 
guinda, por lo que las con-
vocatorias debieran estar res-
tringidas a militantes y simpa-
tizantes de dicho organismo. 

Sin embargo, el proceso de 
Morena ya es de interés de 
la opinión pública nacional, 
independientemente de lo que 
haya resuelto el INE.

Por ello no es de extrañar 
que Adán Augusto López, ex se-
cretario de Gobernación, haya 
manifestado que continuará 
con sus recorridos, aunque al 
mismo tiempo exprese su des-
contento por no poder presen-
tar propuestas de lo que sería 
su plan de gobierno. Los demás 
aspirantes a encabezar el pro-
yecto de defensa de la Cuarta 
Transformación también se en-
cuentran limitados en cuanto 
a lo que podrán decir en sus 
respectivas reuniones, pero esto 
no quiere decir que tendrán que 
limitar sus actividades; simple-
mente deberán ajustar lo que 
digan en sus intervenciones 
mientras llegan los tiempos le-
gales de la campaña por la Pre-
sidencia de la República.

El INE está limitado a lo 
manifestado en la normativa 
electoral nacional. Difícil-
mente podrá aplicar sanciones 
mientras las actividades no es-
tén contempladas en la ley, y 
esto lo aprovechan tanto Mo-
rena como el llamado Frente 

Amplio por México. Es un re-
sabio de varios años en los que 
los partidos han intervenido 
en la elaboración de la legisla-
ción en materia electoral, que 
estará en la mesa de discusión 
a partir de diciembre de 2024.

En resumen, lo que supues-
tamente debe ser un proceso 

que únicamente interese a los 
militantes y simpatizantes de 
Morena o de la oposición, ter-
minará siendo una nota a nivel 
nacional y cuyo efecto se en-
contrará más allá del padrón de 
militantes de cualquier agru-
pación. Un contrasentido, por 
supuesto, pero al mismo tiempo 
un desafío a lo que se entiende 
por democracia en este mo-
mento. Por lo menos desde 
2006 se ha discutido la necesi-
dad de establecer una segunda 
vuelta y de otros mecanismos 
de participación ciudadana. Es 
momento de recuperar esa dis-
cusión y posiblemente de evi-
tar nuevas crisis políticas.

El INE, mientras, tendrá 
enfrente un desafío en cuanto 
a lo que representa como ins-
titución garante de la demo-
cracia en el país, que para este 
momento ya se encuentra más 
allá de la identificación del 
ciudadano votante y la orga-
nización de los comicios. Nos 
encontramos en un momento 
en el cual la participación de 
la ciudadanía es mucho más 
que el voto expresado en las 
urnas en una determinada 
fecha, y que incluye la nece-
sidad de escuchar propuestas 
de quienes aspiran a ser re-
presentantes populares. Nos 
encontramos en una nueva 
época y requerimos de insti-
tuciones que estén a la altura 
de la circunstancia y el nuevo 
contexto histórico; esperemos 
que el INE cumpla con esta 
expectativa.

Un INE sin contexto

▲ Será difícil que las actividades de las llamadas corcholatas se realicen exclusiva o preferen-
temente en oficinas estatales o municipales del partido guinda. Foto Twitter @adan_augusto
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“El desarrollo de tecnologías 
de producción con el uso de 
energías renovables marca 
una ruta hacia la descarbo-
nización del planeta para 
hacer frente al cambio cli-
mático, estamos impulsando 
el desarrollo de Campeche, 
poniéndolo en los ojos del 
mundo y promoviendo su 
potencial energético, no sólo 
en hidrocarburos, sino en 
energía eólica y solar”, se-
ñaló la titular de la Secre-
taría del Medio Ambiente, 
Biodiversidad, Cambio Cli-
mático y Energía (Sema-
bicce), Angélica Lara Pérez, 

en el marco de la cons-
trucción de una planta de 
amoníaco verde, Proyecto 
Marengo I, para exportar a 
Alemania principalmente.

En un recorrido de dos 
días este fin de semana, el 
embajador de Alemania en 
México, Wolfgang Dold, 
junto al cónsul honorario 
de Alemania para Campe-
che, Yucatán y Tabasco, 
Wolfgang Rudolf Kresse; 
Marco Hüls, director del 
Programa H2-Uppp de la 
Agencia de Cooperación 
Alemana (GIZ); Cyril Dufau-
Sansot, CEO de HY2GEN; 
y de Mexión Corporation 
(MEXCO), Ralph Wegner, 
managing partner, y Coello 
Herrera, gestor regional; así 

como asesores y equipos de 
trabajo, visitaron el muni-
cipio de Champotón en el 
primer día, donde junto a la 
titular de Semabicce, Angé-
lica Lara Pérez Ríos, y la Di-
rección General de Energía 
Sostenible se reunieron con 
la alcaldesa de Champotón, 
Claudeth Sarricolea, en la 
Finca San Luis Carpizo.

Posteriormente, se realizó 
una visita al sitio donde será 
instalada la primera planta de 
hidrógeno – amoníaco verde 
en México, la cual consta con 
una extensión de 12 mil hec-
táreas y serán invertidos mil 
100 millones de dólares para 
su construcción.

En el segundo día, se lle-
varon a cabo las firmas de 

convenios entre Semabicce 
– GIZ y Semabicce- HY2GEN
– MEXCO, los cuales tienen
el fin de estrechar los lazos de
colaboración, asesoría técnica
y la construcción de la ruta a
seguir, que será un modelo in-
novador para replicar en otros 
países, siendo Campeche pre-
cursor a nivel mundial.

Este proyecto se trata 
de la construcción de una 
planta de producción de 
amoníaco verde, a partir del 
hidrógeno, el cual se obtiene 
mediante la electrólisis del 
agua y no genera ningún 
tipo de emisiones a la at-
mósfera. La energía necesa-
ria para mover esta planta, 
vendrá de la instalación del 
segundo parque solar más 

grande de México, con 63 
aerogeneradores con una 
capacidad de 415 MW, su-
mado a un parque solar con 
una capacidad de 208MW, 
haciendo un total de gene-
ración de 623 MW, los cua-
les estarán independientes 
de la red de CFE, haciéndola 
autosustentable.

Proyecto Marengo I 
marca un antes y un des-
pués, ahora Campeche no 
sólo moverá a México, sino 
al mundo, con la produc-
ción de 170 mil toneladas de 
amoníaco verde que serán 
exportadas a Alemania para 
la industria de fertilizantes, 
una industria que se está 
descarbonizando con este 
tipo de tecnologías.

Champotón será sede de Marengo, la única planta 
de amoníaco verde en toda la República Mexicana

JAIRO MAGAÑA

CHAMPOTÓN

Gricelda Puc Valverde, presi-
dente de la Junta municipal 
de Felipe Carrillo Puerto, en 
Champotón señaló que sufrió 
ataques políticos contra su 
persona tras los hechos ocu-
rridos el jueves por la noche, 
cuando realizaba una asam-
blea pública para dar infor-
mes sobre el gasto del dinero 
recaudado ante el pago de 
algunos pobladores respecto 
a sus recibos de agua potable.

En el evento ingresaron un 
grupo de personas con evi-
dente molestia, que no la deja-
ban hablar y le querían quitar 
el micrófono. La situación es-
caló de agresiones verbales a 
empujones y golpes, así como 
a amenazas dirigidas en con-
tra la funcionaria municipal, 
el Cabildo y hasta a las fami-
lias de los funcionarios.

Durante la junta, Puc Val-
verde explicó que, además de 
saldar una parte de la deuda 
que superaba los 880 mil pe-
sos, también fueron adquiri-
das luminarias y otras nece-
sidades del pueblo, pues les 

dejaron de dar recursos pro-
venientes de la federación, y 
sólo les llega el tema presu-
puestal correspondiente al 
municipio, el cual es mínimo 
y 60 por ciento de dicho re-
curso llega etiquetado para 
cubrir ciertos gastos.

Denuncia y vandalización

El viernes pasado, Puc Val-
verde acudió a la Comisión 
de Derechos Humanos del 
Estado de Campeche (Cod-
hecam) y posteriormente a la 
Fiscalía General del Estado de 
Campeche (Fgecam), primero 
para quejarse de la atención 
no prestada por las autori-
dades pues aseguró hizo di-
versos llamados al 911 du-
rante el momento de las 
agresiones, pues luego de la 
cancha de usos múltiples, 
también vandalizaron su 
casa y un vehículo perte-
neciente a su familia.

En la Fiscalía estatal de-
nunció a las personas ya 
identificadas que incurrie-
ron en el delito de daños a 
propiedad ajena y solicitó 
apoyo debido a las supues-
tas amenazas de muerte 

que recibió por parte de 
los pobladores que la ata-
caron y a quienes señala 
como simpatizantes de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), y a 

quienes aparentemente por 
orden de Claudeth Sarrico-
lea Castillejo, alcaldesa de 
Champotón, la han atacado 
constantemente desde hace 
varios meses.

Señaló que fueron las mis-
mas personas que acudieron 
al Palacio de Gobierno para 
denunciarla y pedir su desti-
tución, cobijados por el ayun-
tamiento champotonero.

Gricelda Puc, funcionaria de Carrillo 
Puerto, señala ataques en su contra
JAIRO MAGAÑA

CHAMPOTÓN

▲ La presidente de la Junta Municipal de Felipe Carrillo Puerto acusa que un grupo político
la agredió en una asamblea pública. Foto Facebook Gricelda Puc Valverde
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La Bancada de Movimiento 
Ciudadano (MC) en el Con-
greso del Estado defiende el 
derecho al acceso a la jus-
ticia de los ciudadanos y se 
opone a la Ley de Amnistía, 
iniciativa propuesta por el 
ejecutivo federal, por vul-
nerar el derecho de los ciu-
dadanos, especialmente de 

aquellos que honradamente 
obtienen el patrimonio de 
sus familias, aseguró la di-
putada Mónica Fernández, 
como lo hizo en la tribuna 
del Congreso local.

La propuesta de Ley de 
Amnistía plantea eximir de 
culpa y suspender conde-
nas en favor de las personas 
que hayan ejercitado acción 
penal, hayan sido procesa-
das o se les haya dictado 
sentencia firme, ante los tri-

bunales del orden federal 
entre otros, con el único ob-
jeto de disminuir la pobla-
ción dentro de los centros 
penitenciarios, lo que vul-
nera el estado de derecho 
y el acceso a la justicia, de 
acuerdo con la bancada de 
Movimiento Ciudadano.

Señaló que la iniciativa 
de Ley de Amnistía vul-
nera el legítimo derecho 
de los ciudadanos al ac-
ceso a la justicia, genera 

inconformidad y violenta 
el estado de derecho de 
quienes viven respetuosos 
de la Ley y trabajan hon-
radamente para obtener el 
patrimonio familiar.

“Encontramos que este 
no es el mejor momento 
para esta iniciativa que 
vulnera el derecho de los 
buenos ciudadanos, espe-
cialmente cuando el estado 
ha reportado un incre-
mento de 31.2 por ciento 

en el último año en la acti-
vidad delictiva”, sentenció 
la diputada de MC.

Campeche registra un 
incremento considerable 
en la actividad delictiva y 
una notable disminución 
de la percepción de segu-
ridad en el estado como lo 
indican las encuestas del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), 
y manifiestan en propia 
voz los campechanos. 

Reitera postura Movimiento Ciudadano en contra 
de iniciativa legal propuesta por el ejecutivo federal

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Por mayoría de votos (19 a 
favor y nueve en contra) 
fue aprobado un adendum 
del dictamen relativo a la 
iniciativa para expedir la 
Ley de Amnistía del Estado 
de Campeche, con motivo 
de las observaciones al 
texto del Decreto 53 ex-
pedido por esta LXIV Le-
gislatura, remitida por la 
gobernadora del estado.

“Tiene por objeto esta-
blecer las bases para de-
cretar amnistía en favor de 
las personas en contra de 
quienes se haya ejercitado 
acción penal, hayan sido 
procesadas o se les haya 
dictado sentencia firme, 
ante los tribunales del or-
den estatal, siempre que no 
sean reincidentes respecto 
del delito por el que están 
indiciadas o sentenciadas”.

Antes de la votación el 
pasado viernes, en contra 
del documento intervi-
nieron los diputados Mó-
nica Fernández Montúfar, 
Ricardo Miguel Medina 
Farfán, Teresa Farías Gon-
zález y Adriana del Pilar 
Ortiz Lanz, mientras que 
a favor lo hicieron los di-

putados Jorge Pérez Fal-
coni y José Héctor Hernán 
Malavé Gamboa.

También por mayoría de 
votos (seis a favor y 19 en 
contra) no fue aprobado un 
voto particular en contra del 
citado dictamen, presentado 
por la diputada Laura Olim-

pia Ermila Baqueiro Ramos. 
Previo a la votación a favor 
habló el diputado Ricardo 
Miguel Medina Farfán.

Sin embargo, antes de 
ingresar a la sesión,y pos-
terior a ella, diputados del 
PRI como Ricardo Medina 
Farfán y Adriana Ortiz 

Lanz, también mocistas 
como Mónica Fernández 
Montúfar y Teresa Farías 
González, aseguraron que 
este adendum o modifica-
ciones a la propuesta de 
ley enviada primeramente 
por la bancada de Morena, 
y ahora por la goberna-

dora, Layda Sansores, no 
fue analizada antes de su 
aprobación, lo que podría 
traer problemas en algunos 
puntos de las lagunas juris-
prudenciales que tiene.

La más vistosa, según 
Medina Farfán, es que la 
propuesta señala llevar a 
casos especiales los senten-
ciados a cinco años, no im-
portando la cantidad en el 
caso de los delitos de robo, 
y esto para llevarlos a la 
libertad en caso de que se 
hayan robado cantidades 
hasta por 150 mil pesos.

“Quienes tengan la posi-
bilidad de un abogado usa-
rán amparos de por medio 
para poder salir, pero uno 
de los otros puntos que tam-
bién llaman la atención, es 
que quienes cometan este 
delito de robo, si en el mo-
mento de la detención no 
hartaron más allá de una 
cantidad llamativa, no se-
rán ni procesados”, señaló. 

Finalmente, pidieron 
analizar la ley más a de-
talle, y no quitarles “la 
tranquilidad” a los cam-
pechanos que de por sí ya 
se reciente el aumento de 
inseguridad en todo el mu-
nicipio y el estado, sin que 
la Policía del Estado actúe 
de manera eficaz.

Aprueban Ley de Amnistía en Campeche, 
dará libertad a sentenciados a cinco años
Los presos no pueden ser reincidentes respecto del delito por el que fueron acusados

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Diputados del PRI y de MC señalaron que esta modificación a la ley no fue analizada
antes de su aprobación, lo que podría traer problemas en algunos puntos de las lagu-
nas jurisprudenciales que tiene. Foto Rodrigo Díaz
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Fieles llevan Las mañanitas 
para la Virgen del Carmen

Cientos de carmelitas 
unieron sus voces para 
entonar Las mañanitas a 
la Virgen del Carmen, en 
una solemne ceremonia, 
que fue encabezada por 
el obispo de Campeche, 
Francisco González Gon-
zález, en el rector del San-
tuario Mariano Diocesano, 
que lució un lleno total.

En la víspera se llevó a 
cabo la ceremonia conme-
morativa del primer ani-
versario de la declaración 
de la Virgen del Carmen, 
como patrona de la Dióce-
sis de Campeche.

Eucaristía

Durante la ceremonia 
eucarística previa a Las 

mañanitas, el obispo de 
Campeche, encabezó la 
homilía en la que aseguró 
que la Virgen del Carmen 
16, ha estado presente en 
las actividades económica 
y social.

“Desde ese épico 16 
de julio de 1717, cuando 
Alonso Felipe de Andrade 

expulsa a los piratas y 
desde entonces, la Virgen 
del Carmen ha estado pre-
sentes en todas las vicisi-
tudes de la comunidad”.

Recordó que la Virgen 
María siempre ha salido 
al auxilio de sus hijos, in-
tercediendo ante su hijo 
Jesús y ante Dios, para el 
perdón de los pecados y 
para las aflicciones que le 
aquejan a la humanidad.

La imagen que lució su 
ropa de gala fue elevada al 
altar de este Santuario, en 
donde recibió la venera-
ción de sus fieles, quienes 
entonaron las canciones 
que mariachis y artistas 
locales de ofrendaron.

Mañanitas

Al término de la ceremo-
nia eucarística, el obispo 

de Campeche, Francisco 
González González, y los 
feligreses presentes, en-
tonaron las tradicionales 
Mañanitas, a la Virgen 
María.

Posteriormente se fue-
ron presentando artistas 
locales como el canta au-
tor carmelita, Luis Da-
mián; Oscar Solórzano; la 
reina de la Feria Carmen 
2023, Melissa Terán.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 El obispo de Campeche enfatizó que “desde ese épico 16 de julio de 1717, cuando
Alonso Felipe de Andrade expulsa a los piratas y desde entonces, la Virgen del Carmen 
ha estado presentes en todas las vicisitudes de la comunidad”. Foto Gabriel Graniel

La imagen fue elevada al altar del Santuario Mariano Diocesano

Coronan a Frida Abigail como nueva reina de los 
LXIV Juegos Florales y de la Feria del Carmen 2023

En una noche de belleza, gra-
cia y poesía, se llevó a cabo 
la coronación de la reina de 
los LXIV Juegos Florales Na-
cionales y Feria del Carmen 
2023, Frida Abigail Licona 
Herrera, quien recibió los 
símbolos reales e impuso la 
flor de oro al poeta laureado, 
Ramón Iván Suárez Caamal, 
ganador de este certamen.

La coronación de la reina 
de la Feria Carmen 2023 y 
de los LXIV Juegos Florales 

Nacionales, Frida Abigail 
Lico Herrera, se llevó a cabo 
en el Teatro de la Ciudad, 
en el que estuvo presente el 
presidente municipal, Pablo 
Gutiérrez Lazarus.

En primer lugar, se llevó 
a cabo la ceremonia de en-
trega de los símbolos reales, 
por parte de la soberana de 
la Feria Carmen 2022, Alma 
Melissa Terán Ojeda, quien 
en medio de aplausos se 
despidió de los carmelitas.

Posteriormente hizo su 
entrada triunfal Frida Abi-
gail Licona Herrera, una is-
leña del barrio del Guanal, 

quien obtuviera la oportu-
nidad de ser la reina de los 
LXIV Juegos Florales Nacio-
nales, en un certamen al que 
se convocó a las jóvenes del 
Carmen, convirtiéndose de 
esta manera, en las soberana 
64 de las fiestas julianas.

Los símbolos reales los 
recibió el poeta ganador de 
los LXIV Juegos Florales 
Nacionales, Ramón Iván 
Suárez Caamal, para que 
envestida la reina, realizara 
su primera pasarela.

En cumplimiento de la tri-
logía de los Juegos Florales, la 
mantenedora de este certa-

men, Cessia Esther Chuc Uc, 
afirmó que “venimos desde 
el Norte, de la tierra del ca-
cicazgo de Ah Canul, a esta 
tierra de Tixchel Akalan. Nos 
da una enorme alegría, nues-
tro corazón danza de alegría, 
por un hijo del cacicazgo de 
Ah Canul que ha obtenido 
tan merecido premio”.

El ganador de los LXIV 
Juegos Florales Nacionales, 
el poeta de Calkini, Ramón 
Iván Suárez Caamal, con el 
poemario Hierbas amigas, 
recibió la flor de oro, que le 
fue impuesta por la sobe-
rana, Frida Abilgail I.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Recomienda 
el IMSS no 
exponerse a 
sol de verano

El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en 
Campeche recomendó a la 
población extremar precau-
ciones principalmente por 
actividades con alta exposi-
ción solar que pueden pro-
vocar insolación, desmayos, 
deshidratación, quemaduras 
y diversas enfermedades.La 
coordinadora de Atención 
y Prevención a la Salud, la 
doctora Teresa Chulines Va-
lencia, destacó que el rango 
de horarios de mayor radia-
ción es de 10 a 16 horas, prin-
cipalmente para personas 
mayores de 60 años, niños 
menores de cinco años, así 
como turistas que viajan de 
zonas frías a cálidas.

Recomendó evitar luga-
res con poca ventilación, en 
cuidado extremo a personas 
con alguna discapacidad fí-
sica o síquica, enfermos cró-
nicos y pacientes cardiacos.

Dijo que es importante 
mantenerse hidratado, to-
mando por lo menos dos li-
tros de agua diarios; vestir 
ropa fresca, clara y de algo-
dón, que permita la trans-
piración; consumir comida 
ligera, de ser posible alimen-
tos vegetales naturales y no 
permanecer en vehículos 
estacionados o cerrados.

Ante un golpe de calor, la 
doctora del IMSS, precisa que 
es necesario aplicar medidas 
para evitar afectaciones graves 
a la salud e incluso la muerte. 
Primero se deberá llevar al pa-
ciente a un sitio fresco y colo-
carle los pies en alto. 

Mientras se presenta la 
ayuda, se deberá quitar la 
ropa del paciente e intentar 
disminuir la temperatura cor-
poral colocando tela mojada 
o hielo en las axilas o ingles.
Si es posible, mover a la per-
sona afectada a zonas con aire 
acondicionado o ventilador. 

Si la persona tiene una 
temperatura superior a 
40 grados Celsius, bañarla 
con agua fría hasta alcan-
zar los 38 grados, en ese 
momento se debe dejar 
de aplicar frío para evitar 
posibles hipotermias.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Quintana Roo se mantiene 
entre los principales destinos 
preferidos de las y los turis-
tas, al proyectar este periodo 
vacacional 2023 -que inició 
este fin de semana y durará 
hasta mediados de agosto- el 
arribo de 1.8 millones de visi-
tantes, lo que representa un 
aumento del 4.4 por ciento 
en comparación al año pa-

sado, informó el titular de 
la Secretaría Estatal de Tu-
rismo (Sedetur), Bernardo 
Cueto Riestra.

El funcionario destacó 
que se espera una derrama 
económica estimada en mil 
700 millones de dólares. Ex-
plicó que todos los destinos 
en Quintana Roo han expe-
rimentado incrementos signi-
ficativos en comparación con 
el año pasado, especialmente 
el aumento en Bacalar, con 
una proyección de casi 20 por 

ciento de crecimiento en visi-
tas para esta temporada y de 
enero a abril de este año las 
zonas arqueológicas registra-
ron un aumento de turistas 
de 32.2 por ciento en compa-
ración con el mismo período 
del año pasado. 

Además, se suman el 
arribo de 19 cruceros en la 
semana del 17 al 23 del pre-
sente mes en los puertos 
de Cozumel, de acuerdo con 
información de la Adminis-
tración Portuaria Integral 

de Quintana Roo (Apiqroo). 
“Esto demuestra el atractivo 
de nuestro hermoso estado 
y la preferencia de los visi-
tantes por explorar sus ma-
ravillas naturales, además 
de las zonas arqueológicas”, 
reiteró el secretario.

La Sedetur -dijo- trabaja en 
estrecha colaboración con los 
actores clave de la industria, 
así como con las autorida-
des locales y federales, para 
garantizar la seguridad y la 
satisfacción de los visitantes, 

como se establece también 
en el nuevo modelo turístico 
para diversificar y fortalecer 
esta importante actividad y 
que prosperidad y justicia 
social llegue a todas las fami-
lias del estado.

Finalmente, Cueto Riestra 
hizo una invitación a las y 
los turistas nacionales e in-
ternacionales a disfrutar de 
las hermosas playas, la rica 
cultura y la increíble oferta 
turística de Quintana Roo 
durante este verano.

DE LA REDACCIÓN
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Q. Roo, listo para recibir a más de 1.8 millones
de turistas en vacaciones de verano: Sedetur

El secretario de Turismo del 
Gobierno de México, Miguel 
Torruco Marqués, dio a cono-
cer que el ingreso de divisas 
por concepto de visitantes 
internacionales en el periodo 
enero-mayo de 2023 fue de 
13 mil 44 millones de dólares, 
esto es 14.3 por ciento más 
comparado con el mismo pe-
riodo de 2022 y superando 
también con 17.7 por ciento 
lo captado los primeros cinco 
meses de 2019, que fueron 11 
mil 81 millones de dólares. 

El titular de la Secretaría 
de Turismo (Sectur) destacó 
que, con base en los resulta-
dos de la Encuesta de Viajeros 
Internacionales publicados 
por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), 
entre enero y mayo de 2023, 
16 millones 497 mil turistas 
internacionales ingresaron 
al país, lo que representa 12.8 
por ciento más respecto a lo 
captado en enero-mayo de 
2022, estando a 9.2 por ciento 
de alcanzar los 18 millones 
160 mil turistas internacio-
nales que ingresaron en el 
mismo periodo de 2019. 

Torruco Marqués informó 
que, en los primeros cinco me-

ses del 2023, llegaron a Mé-
xico 9 millones 363 mil turis-
tas de internación vía aérea, 
esto representa 8.5 por ciento 
más comparado con el mismo 
periodo de 2022, superando 
también con un 7.7 por ciento 
los turistas de internación 
vía aérea captados en enero-
mayo de 2019, que fueron 8 
millones 691 mil.

Comentó que el ingreso de 
divisas por turistas de inter-
nación vía aérea entre enero 
y mayo de 2023 tuvo un au-
mento de 11.7 por ciento con-
tra los primeros cinco meses 
de 2022, al registrar 11 mil 37 
millones de dólares, lo que 
representa también un incre-
mento del 21.8 por ciento res-
pecto a los 9 mil 63 millones de 

dólares captados en el mismo 
periodo de 2019. 

Puntualizó que el gasto 
medio de los turistas de in-
ternación vía aérea durante 
enero-mayo de 2023 registró 
un mil 178.7 dólares; con un 
crecimiento de 3 por ciento 
comparado con el mismo pe-
riodo de 2022, y superando 
con un 13 por ciento el gasto 

medio de un mil 42.9 dóla-
res, registrado entre enero y 
mayo de 2019. 

El secretario de Turismo 
detalló que, en los prime-
ros cinco meses del año, 
arribaron a los diferentes 
puertos del país, 4 millones 
339 mil pasajeros vía cru-
cero, superando en 4.5 por 
ciento los 4 millones 151 mil 
cruceristas que llegaron en 
el mismo periodo de 2019. 
El ingreso de divisas por 
excursionistas en cruceros 
ascendió a 357 millones de 
dólares, lo que representa 
un incremento de 23.9 por 
ciento más a lo captado en 
los primeros cinco meses de 
2019, cuando se registraron 
288.2 millones de dólares. 

Informó que, en el lapso 
enero-mayo de 2023, el saldo 
de la balanza por concepto de 
visitantes internacionales fue 
de 9 mil 907 millones de dóla-
res, esto es 10.1 por ciento más 
a lo registrado en los primeros 
cinco meses de 2022; supe-
rando también con un 38.3 
por ciento el saldo captado en 
el mismo periodo de 2019. 

Torruco resaltó que estos 
indicadores son el reflejo de 
que la política turística ins-
truida por el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
es acertada.

Aumenta 14% divisas generadas por 
visitantes internacionales este 2023
El estudio del INEGI consideró el turismo que arribó entre enero y mayo de 2023

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En el lapso enero-mayo de 2023, el saldo de la balanza por concepto de visitantes internacio-
nales fue de 9 mil 907 millones de dólares, esto es 10.1% más a lo registrado en los primeros
cinco meses de 2022, superando también el saldo captado en 2019. Foto Juan Manuel Valdivia



8 QUINTANA ROO
LA JORNADA MAYA 

Lunes 17 de julio de 2023

“Se harán los cambios en Seguridad 
que sean necesarios”: Gómez Torres

Julio César Gómez Torres, 
nuevo secretario de Seguri-
dad Ciudadana en Quintana 
Roo, reconoció que la seguri-
dad es un reto y en este mo-
mento está en el análisis de 
toda la institución; aunque 
no trae consigna de hacer 
movimientos, siempre hay 
elementos por mejorar y si 
se tienen que hacer cambios 
de mando, se harán los que 
sean necesarios.

“La seguridad siempre es 
un reto y es la herramienta 
que tenemos para recuperar 
la paz, es un proceso en la re-
cuperación de la paz; la Secre-
taría la recibí funcionando, 
de manera completa, está el 
despliegue de los elementos 
de manera adecuada, estoy 
checando los detalles de toda 
la institución”, compartió.

Son muchos los elemen-
tos que revisará, cosas por 
mejorar y con la entrada 
en vigor de la nueva Ley 
de Seguridad Ciudadana la 
Secretaría está en fase de 
transformación.

“Se van a registrar los 
cambios de mando que sean 

necesarios, de verdad que el 
compromiso es servir a la 
ciudadanía quintanarroense 
desde la seguridad, que es 
nuestro encargo, y si tene-
mos que hacer movimientos 
en el equipo, los tendremos 
que hacer, no hay una con-
signa para cambiar a nadie, 
ni hay tampoco una con-
signa para no cambiar a na-
die”, afirmó Gómez Torres.

El secretario fue entre-
vistado tras el banderazo de 
inicio del operativo de Se-
guridad Vacacional Verano 
2023, el pasado viernes, en 
malecón Tajamar. Indicó 
que de manera semanal se 
revisan las estrategias para 
aplicar las adecuaciones co-
rrespondientes en caso de 
ser necesario y que ya en-
traron en operación las nue-
vas áreas de la policía, como 
es el caso de la Rural, de Ca-
minos y Tránsito, de Investi-
gación y Procesal, aunado a 
temas de capacitación.

Las estrategias que se re-
visarán, especificó, son las 
operativas, pues la general 
ya está establecida en el 
Nuevo Acuerdo para el Bien-
estar y el Desarrollo del Es-
tado, de donde se desprende 
el programa sectorial.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Autoridades de los tres niveles de gobierno presentan 
opciones para que paracaidistas puedan regularizarse

Ante cientos de invasores 
de predios, autoridades es-
tatales y de Tulum anuncia-
ron el inicio y oportunidad 
del proceso de regulariza-
ción de los asentamientos 
irregulares de la cabecera 
municipal.

El director de la Agencia 
de Proyectos Estratégicos de 
Quintana Roo (Agepro), José 
Alberto Alonso Ovando, re-
cordó que por instrucciones 
de la gobernadora Mara Le-
zama, y por la voluntad del 
presidente municipal, Diego 
Castañón Trejo, se está bus-

cando que haya orden, por-
que el ordenamiento les va 
a dar una certeza jurídica de 
tierra, luego servicios públi-
cos y después que se vayan 
erradicando algunos males 
como la contaminación y la 
delincuencia.

“Son 12 o 14 colonias 
contadas y otras más que 
no registramos, pero noso-
tros dividimos en dos par-
tes estas invasiones que 
son Tulum norte y sur. En 
el caso del norte son apro-
ximadamente 30 hectáreas 
que están en proceso de 
ocupación irregular, donde 
ya liberamos 21 hectáreas 
y en las demás vamos a ir 
avanzando, incluso nego-

ciando, porque no todos (los 
terrenos) son del estado y 
tenemos que ir platicando 
con los particulares para ver 
de qué manera nos arregla-
mos con ellos”, pormenorizó 
el titular de Agepro.

Añadió que para este lo-
gro tuvieron que hacer im-
portantes esfuerzos, como 
un programa de organiza-
ción interna por parte de 
la junta de gobierno de la 
Agepro, porque había que 
poner reglas y a su vez dar 
una solución definitiva a es-
tos asentamientos que en su 
momento no fueron ocupa-
dos correctamente.

“En Tulum (las invasio-
nes) son de poco más de 

20 hectáreas, donde una 
buena parte ya fuimos 
readquiriendo o nego-
ciando con los propietarios 
para empezar el proceso. Ya 
tenemos algún avance en 
las colonias, ninguna está 
completa pero sí quieren 
regularizarse”, indicó.

Alonso Ovando men-
cionó que ante este ordena-
miento se requieren espa-
cios públicos, resolver el as-
pecto de la construcción de 
casas en calles e incluso de-
purar a quienes se aprove-
charon de este movimiento 
-suscitado el 2 de octubre
del 2016- para apoderarse
de varios terrenos. De esta
manera serían alrededor

de miles de lotes que serán 
atendidos en estas negocia-
ciones para que obtengan 
certeza jurídica.

Por su parte, el edil Diego 
Castañón expuso que el ob-
jetivo es que los pobladores 
se sientan tranquilos y se-
guros, por eso los invitó a 
acercarse a las oficinas de 
Agepro para iniciar su pro-
ceso de regularización.

“Lo que queremos es 
que ya haya una certeza 
jurídica, que cada uno de 
los ciudadanos de estas co-
lonias tengan un pedazo 
de tierra, tenga una segu-
ridad de vida y que no es-
tén pensando que los van 
a sacar”, externó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Provenientes de diferentes estados del
país, varios grupos de danzantes arribaron
al Portal Maya de Playa del Carmen para

dedicarle una ofrenda a la patrona de los 
marineros, cuya festividad es el 16 de ju-
lio. Foto Juan Manuel Valdivia

DANZAS Y RITUALES POR LA VIRGEN DEL CARMEN
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Prohibición de plásticos de un solo uso 
en Q. Roo fue revocada: González Loría

La prohibición de utilizar plás-
ticos o recipientes de un solo 
uso fue una parte de la Ley 
para la Prevención, Gestión 
Integral y Economía Circular 
de los Residuos del estado de 
Quintana Roo que quedó re-
vocada por la Suprema Corte, 
por considerar que el estado 
no tiene la facultad de definir 
qué se puede vender y qué 
no, explicó Andrea González 
Loría, diputada presidente de 
la Comisión de Medio Am-
biente y Cambio Climático de 

la XVII Legislatura del Con-
greso de Quintana Roo.

Esta ley prohibía desde el 
año 2019 el uso de popotes, 
artículos de unicel, bolsas 
de un solo uso para el tras-
lado de mercancía, anillos 
plásticos para sujetar enva-
ses, entre otros productos y 
tenía como objetivo motivar 
el reciclaje para prevenir la 
contaminación y para que 
la población viviera en un 
entorno saludable.

Sin embargo, comenza-
ron a darse prórrogas a los 
comercios, quienes en todo 
momento señalaron que no 
estaban preparados para el 

cambio, que no había sufi-
cientes recipientes que pu-
dieran sustituir a los que se 
utilizaban y fue entonces 
que llegó la pandemia, lo que 
retrasó todo nuevamente, 
hasta que ahora se da a co-
nocer sobre esta revocación.

“Esa parte de la ley la Su-
prema Corte nos lo revoca, 
porque a nivel estado no te-
nemos la facultad de decir 
qué se puede vender y qué 
no. El tema de comercio le 
corresponde a la Federación, 
entonces en todo caso los di-
putados federales tendrían 
que prohibir eso, a nosotros 
nos toca la parte de regular 

la separación de los residuos, 
que se tenga un buen manejo 
para la disposición final y ha-
cer más conciencia en el tema 
de la reducción”, compartió.

Esa resolución, destacó la 
diputada, se dio hace aproxi-
madamente un año, luego del 
amparo de un gran número de 
hoteles, comercios y restau-
rantes, incluso con el apoyo de 
cámaras empresariales.

“Se ampararon y pues en 
tema de facultades no nos 
compete y hay que buscar 
ahora la parte de hacer talle-
res, reforzar la vigilancia para 
que si ya se consumió, se es-
curra, se compacte y se lleve 

a un centro de acopio, donde 
al final se le va a dar ese reci-
claje, entonces es buscar esos 
mecanismos”, estableció.

En junio del año pasado, 
desde la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes 
(Anpec) se hacía un llamado 
para que se tuviera un re-
glamento claro sobre el uso 
de plásticos, esto porque ya 
se había terminado la pró-
rroga para la adaptación y 
aún no había claridad en 
muchos elementos y los co-
merciantes temían que co-
menzaran las revisiones y 
por lo tanto las multas por 
incumplimiento.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Iniciativa vetó el uso de popotes, empaques de unicel y bolsas desechables en negocios

Impulsarán en Tulum el 
sector doméstico en la 
Expo Turismo Sustentable

En el marco de la edición nú-
mero 14 de la Expo Turismo 
Sustentable, a realizarse en 
Tulum el 9, 10 y 11 de septiem-
bre próximo, buscarán impul-
sar el turismo doméstico, es 
decir, crear una red de viajes 
al interior del país, informó 
Diego Alcántara, presidente 
de la comisión de turismo de 
la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Co-
parmex) Riviera Maya.

“Desde Coparmex lo que 
tratamos de hacer para pro-
mover toda la sustentabili-
dad es a través de la comisión 
de turismo contactar a todos 
nuestros empresarios y que 
ellos tengan buenas prácticas 
dentro de sus empresas; ade-
más, nuestro presidente del 
centro empresarial Riviera 
Maya, Marc Pujol, es también 
el presidente de la comisión 
nacional de turismo de Co-
parmex”, externó.

El entrevistado expuso 
que la finalidad es traer a los 
representantes de las comisio-
nes de turismo de Coparmex 

de las 32 entidades de México 
con el objetivo de impulsar 
el turismo doméstico, ya que 
se quiere incentivar los viajes 
dentro de la república, para 
que el recurso se quede en el 
país y genere una economía 
circular. “La idea es que a tra-
vés de la Coparmex y todos 
sus agremiados podamos im-
pulsar este turismo doméstico 
y hacerlo de una manera sus-
tentable”, remarcó.

Añadió que el día 9 de sep-
tiembre, en el hotel Dreams, 
efectuarán una dinámica de 
networking donde la idea es 
presentar productos, hacer in-
tercambios comerciales y pre-
sentar servicios sustentables.

Por su parte, Gilda Sigie, 
fundadora de Expo Turismo 
Sustentable, informó que los 
días 10 y 11 de septiembre 
se realizarán conferencias, 
paneles y presentaciones 
de iniciativas importantes 
para el futuro del turismo. 
Se trata, indicó, de poner la 
semilla para el cuidado del 
planeta, “sobre todo para los 
que vivimos en Quintana 
Roo, que tenemos la oportu-
nidad de ver el Mar Caribe y 
debemos preservarlo”.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Ciencia y cultura, unidas en 
festejo a los estromatolitos

Este fin de semana hubo 
diversas actividades en 
Bacalar por el día de los 
estromatolitos, que se ce-
lebra el 15 de julio. Los es-
tromatolitos son comuni-
dades de vida bacteriana 
formadas hace miles de 
años que habitan la la-

guna de los siete colores.
Las actividades empe-

zaron el viernes 14 de ju-
lio a las 18 horas en el par-
que central del poblado 
con la presentación de 
Sing aéreo, espectáculo de 
acrobacia aérea de la com-
pañía infantil Volando 
Alto; le siguió la charla 
científica Los estromato-

litos de Bacalar, impartida 
por el doctor Alfredo Ya-
ñez, de Ecosur Chetumal.

En una mesa de micros-
copios, los asistentes pu-
dieron conocer a detalle 
estas formaciones que ha-
bitan la laguna, en la acti-
vidad Mundo microscópico 

del estromatolito, mientras 
que la versión adulta de 
la compañía Volando Alto 

escenificó Mujeres vo-

lando por el mundo.
El día cerró en el cen-

tro cultural indepen-
diente Galeón Pirata con 
el concierto instrumental 
groove Buena Chaplin.

El sábado 15 en el anfi-
teatro del fuerte de Baca-
lar a las 18:30 horas hubo 
Safari Microscópico, con 
Mercury; Carla Valdez, 

del colectivo Amor por Ba-
calar, ofreció la charla La 

importancia del reciclaje en 

Bacalar. 
Se proyectó una mues-

tra de cortometrajes de 
Raíz Audiovisual y pre-
sentaron el Mapa Am-
biental de Mensajeros del 
Manglar y Agua Clara. El 
doctor Héctor Hernández, 
de Ecosur Bacalar, impar-

tió la charla científica El 

camino del agua.
La cartelera del anfitea-

tro concluyó con el espec-
táculo de danza en zancos 
de Diego Moreno, artista 
colombiano, titulado Hu-

mano mimético y en el Ga-
león Pirata el músico mul-
tiinstrumentista Juni Loop 
presentó el concierto Orga-

nic Live Looping. 

DE LA REDACCIÓN
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 Los estromatolitos son comunidades de vida bacteriana formadas hace miles de

años que habitan la laguna de los siete colores. Foto Juan Manuel Valdivia

Se llevaron a cabo diversas actividades en el municipio de Bacalar

Este mes llegarán concentraciones intermedias 
de polvo del Sahara la península de Yucatán

El Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN) de la Co-
misión Nacional del Agua 
(Conagua) pronosticó que 
este mes arribarán a Mé-
xico nubes de polvo del 
Sahara en concentraciones 
bajas, las cuales podrían di-
siparse sobre la península 
de Yucatán y el oriente, sur 
y sureste del país.

“La nube de polvo del 
Sahara se desprende desde 
la región del Sahel, en el 
desierto del Sahara y es co-

mún que ocurra cada año, 
desde finales de la prima-
vera hasta principios del 
otoño, cuando se registran 
altas temperaturas y bajas 
presiones en el norte de 
África. Estas condiciones 
generan desprendimientos 
de aire cálido y polvo que 
viaja por el Océano Atlán-
tico hasta llegar a la penín-
sula de Yucatán y el oriente 
de México, para posterior-
mente desplazarse hacia el 
sureste de Estados Unidos”, 
explicó el SMN en un comu-
nicado de prensa.

Una nube llegó el sá-
bado 15 de julio y está pre-

vista otra para el viernes 
21; se extenderá sobre el 
sureste del país y el Golfo 
de México en concentra-
ciones de bajas a interme-
dias, por lo que sus efectos 
podrían ser algo notorios.

Los principales efectos 
que genera el polvo del 
Sahara son atardeceres y 
amaneceres con tonali-
dades rojizas, debido a la 
dispersión de los rayos so-
lares por las partículas de 
polvo; también inhiben el 
desarrollo e intensificación 
de los ciclones tropicales 
en el Océano Atlántico, de-
bido al viento cálido, seco 

y fuerte que se desplaza 
sobre la región.

Ante el desplazamiento 
del polvo de Sahara por la 
región, la meteoróloga de 
la Dirección de Protección 
Civil municipal, Shalon 
Rojas, refirió que la can-
tidad de polvo no será de-
masiada como para afec-
tar el sistema respiratorio, 
por lo que recomienda a 
la población no alarmarse. 
Sin embargo, recomendó 
a la población utilizar 
lentes y cubrebocas o pa-
ñuelos, sobre todo en caso 
de padecer enfermedades 
respiratorias.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Rescatan a
tortuga que
quedó varada
en Cozumel

Personal de la Fundación 
de Parques y Museos de 
Cozumel (FPMC), turistas 
y guías trabajaron en con-
junto para poner a salvo 
una tortuga marina de la 
especie Chelonia mydas 

(blanca) que quedó atra-
pada este fin de semana en-
tre las piedras en las inme-
diaciones del Faro Celerain, 
en el Parque Ecoturístico 
Punta Sur. 

El turista Griffins Wa-
goner, que estaba de visita 
en el parque ecoturístico 
Punta Sur junto con su 
familia, se percató de que 
una tortuga marina se ha-
bía quedado atrapada entre 
las piedras y dio aviso al 
guía que los acompañaba, 
Carlos Angulo, quien de in-
mediato notificó al perso-
nal para tomar las medidas 
pertinentes. 

El director del parque, 
Jesús Benavides Andrade, 
en compañía del biólogo 
Héctor González Cortés, 
acudió al lugar para consta-
tar los hechos y revisar a la 
tortuga blanca. Con ayuda 
de los turistas, el guía y el 
personal de la FPMC rom-
pieron las piedras que pu-
dieran causar alguna lesión 
al quelonio con marros y 
martillos para lograr la libe-
ración de este espécimen en 
peligro de extinción. 

Tras la liberación se hizo 
la revisión física de la tor-
tuga que presentaba una 
aleta flexionada, pero no 
estaba rota y aunque tenía 
algunos rasguños, no eran 
heridas que pusieran en 
riesgo su integridad, y en ge-
neral se encontraba en buen 
estado de salud, por lo que 
fue liberada directamente 
al mar, ante la algarabía de 
todas las personas que pre-
senciaron el rescate.  

La FPMC tiene un cam-
pamento tortuguero en las 
playas de Punta Sur ya que 
las tortugas se encuentran 
en peligro de extinción, 
por lo que mantiene un 
plan permanente de pro-
tección al quelonio.

DE LA REDACCIÓN

COZUMEL
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SSY eliminará plaza “insegura” objetada 
por pasantes de Medicina de la UADY

La Secretaría de Salud de 
Yucatán (SSY) se compro-
metió el viernes a eliminar 
la plaza de Tixcacaltuyub y 
a buscar una mejora de las 
becas que reciben los estu-
diantes de medicina de la 
Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY) para el pe-
riodo 2023-2024.

Lo anterior, como res-
puesta a la manifestación 
encabezada el jueves por los 
pasantes durante la ceremo-
nia de selección de plazas.

Un día después de la pro-
testa, la SSY instauró una 
mesa de diálogo con los 
miembros del comité para 
recibir su pliego petitorio 
y dar seguimiento a sus 
demandas de seguridad y 
apoyo económico. 

“Los representantes Raúl 
Moguel, Sol Garma, Cristian 
Saenz  -consejero de la fa-
cultad de Medicina- y un 
servidor nos entrevistamos 
con Saúl de los Santos Brio-
nes, director de Planeación 
y Desarrollo, quien escu-
chó nuestras peticiones y 
prometió generar cambios 
desde la administración 
estatal,” reveló Juan Carlos 
Sosa, dirigente estudiantil.

En la reunión, el funcio-
nario se comprometió a eli-
minar del proceso de selec-
ción la plaza “insegura” de la 
localidad  de Tixcacaltuyub, 
Yaxcabá, así como instaurar 
un canal de diálogo a través 
del comité para dar segui-

miento inmediato y puntual 
a las quejas que tuvieran los 
pasantes durante el periodo 
2023-2024. 

“La SSY garantizará la se-
guridad de los compañeros: 
ante algún caso de abuso 
de autoridad o inseguridad, 
la institución va a reubicar 
a los pasantes sin que esto 
los afecte académicamente. 
También habrá un meca-
nismo de comunicación 
directa con la secretaría, 
para que cuando surja un 
conflicto, el afectado tenga 
apoyo oficial inmediato,” re-
veló el dirigente estudiantil.

Respecto a las becas 
que reciben los pasantes, 
el funcionario estatal men-
cionó que el aumento de 
los montos que reciben ac-
tualmente -mil 600 pesos 
mensuales- está fuera de la 
jurisdicción directa de la ad-
ministración estatal, ya que 
es competencia de la Fede-

ración. Sin embargo, como 
gobierno buscarían hacer 
presión política para que 
haya una mejoría o generar, 
localmente, una beca estatal 
que pudiera complementar 
lo que reciben los pasantes 
actualmente. 

Juan Calos Sosa también 
subrayó la incapacidad de 
la SSY de modificar directa-
mente las “largas” jornadas 
de servicio social que deben 
cubrir los pasantes: 24 horas 
durante 6 días a la semana.

“Santos Briones señaló 
que aunque le parece un 
esquema anticuado y ex-
cesivo, la legislación que lo 
sustenta proviene del ám-
bito federal, por lo que la 
secretaría estatal tampoco 
puede cambiarlo”.

En tiempo y forma

El representante del comité 
generacional confirmó que 

tras la reunión con la Secre-
taría de Salud, los estudian-
tes continuarán el proceso 
de elección de plazas según 
lo acordado con la UADY, 
por lo que hoy 17 de julio 
acudirán a la Facultad de 
Medicina para retomar la 
ceremonia de selección.

“De nuestro lado segui-
remos en tiempo y forma 
con los procesos institucio-
nales para dejar en claro a 
las autoridades estatales y 
universitarias que no quere-
mos saltarnos el servicio so-
cial, sino garantizar nuestra 
seguridad y bienestar,” dijo.

Sosa también recalcó que 
si bien la Secretaría de Salud 
se mostró abierta al diálogo 
y dispuesta a apoyar a los 
pasantes, los dirigentes es-
tudiantiles están a la espera 
de los documentos oficiales 
que confirmen los acuerdos 
que se alcanzaron durante 
la mesa de diálogo. 

“Por el momento todo 
quedó en acuerdos de pa-
labra. Nosotros esperamos 
que, según lo acordado, las 
autoridades de Salud nos 
envíen el próximo lunes los 
documentos que oficializan 
los acuerdos a los que llega-
mos en conjunto”. 

Juan Carlos Sosa finalizó 
señalando que en los próxi-
mos días, el comité genera-
cional dará a conocer a de-
talle el proceso de selección 
del cuerpo que se encargará 
de mantener la comunica-
ción oficial con las autorida-
des de la SSY y la UADY. 

También establecerán 
contactos con agrupaciones 
de pasantes en otras enti-
dades de la república, y que 
no descartan llevar a cabo 
manifestaciones pacíficas 
para hacer conciencia de la 
situación que viven los es-
tudiantes de medicina en el 
estado y en el país.

HUGO CASTILLO

MÉRIDA

 Los estudiantes continuarán el proceso de elección de plazas según lo acordado con la Universidad Autónoma de Yucatán,
por lo que hoy lunes 17 de julio acudirán a la Facultad de Medicina para retomar la ceremonia. Foto cortesía Ángel Castillo

En mesa de diálogo acordaron mejorar condiciones de becas para los practicantes

“Esperamos que 

la SSY nos envíe 

los documentos 

que oficializan los 

acuerdos a los que 

llegamos”
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Tekit tendrá su Feria de la Guayabera y 
esperan superar los 3.5 mdp en ventas

El municipio de Tekit rea-
lizará del 22 de julio al 6 
de agosto la Feria de la 
Guayabera, en su Edición 
Verano 2023, que contará 
con la participación de 32 
marcas artesanales de ropa 
típica de Yucatán. El evento 
busca impulsar el comercio 
y atraer a compradores, lo-
cales, nacionales e interna-
cionales con los que esperan 
superar los 3.5 millones de 
pesos en ventas.

En conferencia de 
prensa, el presidente del Co-
mité Organizador de la Fe-
ria, Luis Antonio Worbis y 
el alcalde de Tekit, Felipe de 
Jesús Medina Collí, destaca-
ron la importancia que tiene 
este evento en la economía 
de la localidad, por la gran 
cantidad de visitantes que 
llegan en la búsqueda de in-
novadoras prendas hechas 
por los artesanos.

Subrayaron el dinámico 
crecimiento que actual-
mente registra la demanda 
de textiles de Tekit, ya que 
reciben a compradores de 
Estados Unidos, República 
Dominicana, África, Belice, 
Brasil.

El alcalde Felipe Me-
dina precisó que este mu-
nicipio es un referente de 
Yucatán en la confección 
de guayaberas, unifor-
mes y otros textiles, que 
son exportados a Europa, 

África y países de Amé-
rica, situación que permite 
a Tekit seguir avanzando 
como La Capital Mundial 

de la Guayabera.

Indicó que los pequeños 
productores que han parti-
cipado en ediciones anterio-
res están creciendo en su 
producción, ya que cuentan 
con más clientes. 

Sector textil, el motor 
económico de Tekit 

En Tekit, anotó, 70 por 
ciento de la economía lo-
cal es generada por el sector 
textil, que son alrededor de 
350 productores y 90 por 
ciento de la población de-
pende de esta actividad.

En su turno, Luis Anto-
nio Worbis, precisó que a 
través de esta feria se conti-
núa promocionando al mu-
nicipio y a sus productores 
en el ámbito local, nacional 
e internacional, al mismo 

tiempo que se impulsa la 
economía de los producto-
res de textiles y se avanza 
en su consolidación

La feria, detalló, se reali-
zará en el Centro Cultura del 
municipio, y estará abierta 
de 10 a 20 horas, de lunes a 
domingo; en este horario, los 
compradores podrán adqui-
rir modelos de temporada 
con los mejores precios, pues 
le comprarán directamente 
al productor.

“Además, los turistas po-
drán disfrutar de platillos 
típicos yucatecos y conocer 
otros atractivos de esta Villa 
que cuenta con restaurante, 
cuatro hoteles y otros servi-
cios para atender a los turis-
tas”, indicó Worbis. 

Referente de la moda

Resaltó que este evento que 
reúne a los productores de 
esta Villa es un referente 
de la moda en Yucatán, 
que atrae a compradores de 
otros estados y del extran-
jero a la capital mundial de 
la Guayabera para conocer 
la amplia gama que ofrecen 
las marcas de Tekit.

A nombre de los produc-
tores, Yeny Briceño Uicab, 
refirió que con esta feria 
se impulsa a los pequeños 
productores del municipio, 
ya que representa una mag-
nífica oportunidad para co-
mercializar las prendas de 
vestir, contactar con nuevos 
clientes y buscar nuevos 

socios de negocios, que nos 
permitan crecer y aportar a 
la economía tanto familiar 
como de la localidad.

Cada persona que visita 
Tekit, al comprar, apoya a 
los productores y empren-
dedores se contará con una 
amplia gama de prendas, 
como guayaberas, blusas, 
vestidos regionales, así como 
otras prendas para cubrir los 
requerimientos de todos los 
miembros de una familia.

Aconsejaron a los visi-
tantes, que primero reco-
rran la Feria de la Guaya-
bera antes de los demás ne-
gocios, para que conozcan 
la calidad y precios de las 
prendas de los artesanos que 
expondrán sus trabajos.

DE LA REDACCIÓN

TEKIT

 En Tekit, 70% de la economía local es generada por el sector textil, que son alrededor de 350 pro-
ductores y 90% de la población depende de esta actividad. Foto Facebook Feria de la Guayabera Tekit

El evento se realizará del 22 de julio al 6 de agosto y contará con 32 expositores

Activistas a favor de la lactancia convocan a Tetada Masiva 
en el parque de la Alemán, Mérida, el próximo 5 de agosto

Activistas a favor de la pro-
moción de la lactancia ma-
terna convocan a una Te-
tada Masiva en el Parque de 
la Alemán el 5 de agosto.

Esta movilización se 
realiza para fomentar la 
práctica del amamanta-
miento de una forma exi-
tosa y natural, pero sobre 
todo para fortalecer la 
cultura de la lactancia en 
cualquier momento y lu-
gar. El evento en Mérida es 

organizado por Lactemos, 
una comunidad en vías 
de convertirse en asocia-
ción civil, que trabaja en 
alianza con el Fondo de 
las Naciones Unidas para 
la Infancia (Unicef) y la 
World Alliance for Breast-
feeding Action (Waba), 

quienes organizan año con 
año esta actividad.

La convocatoria es para 
que madres lactantes acudan 
a las 5 de la tarde al Parque 
de la Alemán, donde se rea-
lizará un conteo para enviar 
los datos a Unicef y ayudar 
a actualizar la base de datos.

La Tetada Masiva quiere 
hacer presente el tema de la 
lactancia en la sociedad y di-
fundir que el acto de amaman-
tar es un derecho protegido.

Además, durante el 
evento habrá un bazar 
de emprendedoras y em-
prendedores. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

“Los pequeños 

productores que 

han participado 

en ediciones 

anteriores están 

creciendo en su 

producción”
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En Mérida nos distingue el sentido 
de pertenencia e identidad: alcalde

Con la mención de los sucesos 
que impactaron al mundo en 
los últimos 10 años, entre ellos 
la pandemia de la Covid-19, 
el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, acompañado 
de las y los ex alumnos de 
la escuela Secundaria Gene-
ral Número 5 Alfredo Barrera 
Vásquez, abrió la cápsula del 
tiempo para recordar la ima-
gen que tenía del futuro la 
generación 2010-2013.

En una emotiva ceremonia 
realizada en el plantel edu-
cativo, donde acudieron pa-
dres de familia, ex alumnos y 
docentes, el alcalde consideró 
que este momento es único 
e irrepetible, porque abrir la 

cápsula del tiempo reunió a 
toda una generación que tal 
vez perdió contacto entre sí.

Barrera Concha agregó 
que esta ceremonia reviste 
un momento importante 
para él, porque el plantel 
honra la memoria de su tío 
abuelo Alfredo Barrera Vás-
quez, quien aportó a la histo-
ria de México varios estudios 
enfocados en promover la 
cultura maya y su lenguaje.

“Tenemos una raíz de la 
cual nos sentimos profun-
damente orgullosos, creo 
que somos una de las pocas 
sociedades del mundo, me 
atrevo a decir, que tenemos 
un sentido de pertenencia 
e identidad donde nuestro 
pueblo originario, nuestra 
cultura maya, es la base y 
alma de ellas”, acotó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 “Nuestro pueblo originario, nuestra cultura maya, es la base y alma de ellas”, su-
brayó el presidente municipal de Mérida, Renán Barrera. Foto ayuntamiento de Mérida

Acompañado de alumnos y docentes, Renán Barrera abre cápsula del tiempo



15
LA JORNADA MAYA 

Lunes 17 de julio de 2023



16
LA JORNADA MAYA 

Lunes 17 de julio de 2023OPINIÓN

E
l sábado 15 de julio, Flor 

Valdez Esquivel, Doctora 

en Ciencia de la Educación, 

consciente de la importan-

cia del fomento a la lectura en el 

futuro de nuestro México, se lanzó, 

como las heroínas de sus cuentos 

de infancia, a una de las aventuras 

más atrevidas e inciertas de su vida: 

inaugurar una librería. La bautizó 

Frontera indómita, por lo que, con 

admiración por su hazaña y gran 

solidaridad, la invité a respondernos 

las siguientes preguntas:

¿Por qué Frontera indómita?

La frontera indómita es un tér-

mino creado por Graciela Montes, 

escritora, narradora, ensayista, edi-

tora y traductora argentina, una de 

las autoras más representativas de 

la literatura para niños y jóvenes en 

América Latina, que nos dice que 

la frontera indómita gira en torno 

de un espacio poético, en continua 

construcción que nos permite con-

vertir la cultura en experiencia y no 

en un cementerio de saberes social-

mente necesarios o prestigiosos.

¿Por qué abres una librería 

cuando tantas cierran?

Precisamente por eso, porque 

veo que no es redituable la cultura, 

apostarle a la infancia, ni a la litera-

tura. Me gusta la idea de nadar con-

tra corriente; si todos giran para acá, 

¿por qué no podemos girar para otro 

lado y hacer el cambio? Creo que 

ahora con la quiebra de tantas libre-

rías y editoriales, es cuando hay que 

luchar más y aventarnos a invertirle 

no solo nuestros ahorros, sino tam-

bién los sueño y nuestras vidas.

¿Cómo eliges tus libros?

Para elegir mis libros me gusta 

visitar librerías de todo tipo y encon-

trar todo lo que ellos creen que pueda 

ser literatura infantil y de ahí, elegir 

lo que necesito. Quiero traer todo 

aquello que no consideran impor-

tante, lo que piensan que no es para 

niños, que no le dan relevancia. He 

encontrado verdaderas obras de arte, 

tiradas, escondidas. Yo quiero traer 

obras con una calidad increíble que 

no fueron valoradas. Para mí lo im-

portante es tener algo que no hay en 

otro lado, pero, además, algo valioso.

¿Por qué es importante leerles a 

los niños?

El acercamiento a la lectura se da, 

obviamente, cuando ellos no saben 

leer. Necesitan de nosotros como 

adultos acompañantes, garantes de 

sus derechos al juego, a la imagina-

ción, a tantas cosas que se pueden 

dar a través de la lectura.

¿Desde qué edad se les puede leer?

Tengo libros que funcionan a los 

cinco meses de gestación; desde que 

ya pueden percibir vibraciones, el 

acento materno en la voz, hasta que 

nacen y después pasar por todas las 

etapas de la vida. Y como dirían mi 

amiga Margarita Robleda, hasta los 

113 años, porque después, nos cam-

bia el carácter. 

¿Cuál es la importancia de la ilus-

tración?

La ilustración es importante, 

sobre todo en esta primera etapa 

de la vida de los niños porque se 

considera su primera pinacoteca; no 

tenemos que llevarlos a un museo 

para que ellos tengan contacto con 

el arte. Nuestros libros no sólo tienen 

dibujitos, tienen arte y propician la 

primera etapa de observaciones. Con 

obras de muy buenos ilustradores 

que pueden crear texturas a través 

de sus ilustraciones, que crean sen-

tidos sin sentido y no solo coloridos 

bonitos, que les permitan sensibili-

zase y más tarde, acceder al arte en 

todo momento y lugar, a través de 

esas ilustraciones que les conecta-

ron las neuronas para ser capaces 

de apreciar lo estético y la belleza 

en todo.

¿Cómo elegir los libros para nues-

tros hijos?

Desde mi perspectiva, los niños, 

cuando son muy pequeños, van a 

disfrutar muchísimo los libros que 

nosotros disfrutamos. Cuando un 

libro me provoca algo fuerte, una co-

nexión, es un buen libro para mis hi-

jos. Otra forma de hacerlo es llevarlo 

a comprar el libro y presentarle to-

das las opciones, sin hacer gestos, 

¿por qué? Porque si a mí, en mi esté-

tica, no me gusta la ilustración puedo 

provocar en el niño rechazo en algo 

que, para él, es increíblemente be-

llo. Elegir un buen libro, implica no 

compartir mi cara ni mis gestos para 

contagiarlo; esa la mejor manera de 

saber que ese será un increíble libro 

que nos permitirá vincularnos y dis-

frutarlo juntos.

¡Bravo, Flor Valdez! Bienvenido 

sea este maravilloso oasis en tiem-

pos extraños.

Librería Frontera Indómita 

Calle 14# 223, Vista Alegre Norte 

Mérida Yucatán

flor.valdez.esquivel@gmail.com

margarita_robleda@yahoo.com

La frontera indómita

▲ “La escritora argentina, Graciela Montes, nos dice que la frontera indómita gira en torno de un espacio poético, en continua construcción que nos permite con-
vertir la cultura en experiencia y no en un cementerio de saberes socialmente necesarios o prestigiosos”. Foto Facebook Libreria itinerante La Frontera Indómita

MARGARITA ROBLEDA
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E
N EL BALANCE general de 
lo que ha dejado la pande-
mia en términos numéricos, 
América Latina y el Caribe 

siguen estando entre las regiones 
más afectadas por la pandemia, con 
más de 44.8 millones de casos y 1.4 
millones de muertes. Pero sin duda, 
la Covid-19 también ha afectado a 
la vida y los medios de subsistencia 
de los habitantes de la región, provo-
cando un aumento de la tasa de po-
breza de siete puntos porcentuales, 
según las proyecciones de la CEPAL. 

EN EL ORGA hemos seguido con 
detenimiento afectaciones en los 
diferentes espacios de observación 
durante más de dos años y también 
dimos registro de los impactos en 
diferentes ámbitos a través de nues-
tras publicaciones en redes sociales. 
Sin embargo, luego de una pande-
mia de tal magnitud, los organismos 
globales han planteado un derro-
tero en términos de gobernanza y 
política pública global a largo plazo. 
¿Qué sigue hacia futuro?

LOS ESTADOS MIEMBROS de la 
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) han acordado poner en 
marcha un proceso mundial para 
redactar y negociar un convenio, 
acuerdo u otro instrumento inter-
nacional en el marco de la consti-
tución de la OMS para fortalecer 
la prevención, preparación y res-
puesta frente a las pandemias. 

ES DECIR, LUEGO de la experiencia 
vivida a nivel global, los 194 paí-
ses miembros de la OMS, donde se 
encuentra incluido México, están 
formulando una iniciativa de carác-
ter preventivo que permita, en vista 
de los efectos de la pandemia de 
Covid-19, estar preparados y tener 
respuesta frente a pandemias. 

UN ASPECTO FUNDAMENTAL 
que señala la OMS en esta inicia-
tiva es que parte de la necesidad de 
garantizar que las comunidades, los 
gobiernos y todos los sectores de la 
sociedad –en el ámbito nacional y 
a nivel mundial– estuvieran mejor 
preparados y protegidos, a fin de 
prevenir y responder a futuras pan-
demias. La gran pérdida de vidas 
humanas, las perturbaciones sufri-
das por los hogares y las sociedades 
en general, y las repercusiones en el 
desarrollo se encuentran entre los 

factores citados por los gobiernos 
para apoyar la necesidad de una 
acción duradera que evite la repeti-
ción de crisis de este tipo.

OTRO ELEMENTO FUNDAMEN-
TAL en esta visión de largo plazo, 
indica la OMS, es garantizar la 
equidad en el acceso a las herra-
mientas necesarias para prevenir 
pandemias (en particular tecno-
logías como vacunas, equipos de 
protección personal, información 
y conocimientos especializados) y 
en el acceso a la atención de salud 
para todas las personas.

LA ELABORACIÓN DE este 
acuerdo ha llevado un largo proceso 
de negociación que inició en 2021 
y nos encontramos en una fecha 
crucial. Existe un Órgano de Nego-
ciación y participantes del Grupo 
de Redacción. La sexta reunión del 
Órgano de Negociación se celebrará 
del 17 al 21 de julio de 2023. El 
Órgano de Negociación presentará 
los resultados de su labor para su 
consideración por la 77.ª Asamblea 
Mundial de la Salud, en 2024.

UNA DE LAS preguntas esen-
ciales es ¿qué aspectos vendría 

a subsanar este acuerdo? Entre 
otras cosas, el nuevo acuerdo po-
dría, si los Estados Miembros de 
la OMS así lo deciden, subsanar 
las deficiencias que la pandemia 
de Covid-19 ha puesto de relieve, 
como lo precisa la OMS:

ACUERDOS MUNDIALES DE 
preparación y respuesta –en par-
ticular en la interfaz entre los se-
res humanos y los animales– que 
contribuyan a prever y preve-
nir futuras pandemias y hacer-
les frente de manera más eficaz 
cuando se produzcan.

FINANCIACIÓN SOSTENIDA Y 
previsible para la preparación y 
respuesta frente a emergencias 
sanitarias, especialmente con 
cargo a los presupuestos nacio-
nales, para apoyar las medidas de 
preparación y contribuir a garan-
tizar que el mundo esté preparado 
y pueda responder a la aparición 
de patógenos peligrosos; y...

MECANISMOS DE GOBER-
NANZA y supervisión para in-
crementar la confianza, garanti-
zar la rendición de cuentas y fo-
mentar la transparencia. https://

www.who.int/es/news-room/
questions-and-answers/item/
pandemic-prevention--prepared-
ness-and-response-accord 

FINALMENTE, ES IMPOR-
TANTE señalar que, una vez que 
la Asamblea lo apruebe en 2024, 
la adhesión o participación de los 
países miembros, como México, 
sería voluntaria. De acuerdo a 
lo referido por la OMS, esta se-
ría una decisión de los Estados 
Miembros, que colaboran a tra-
vés del Órgano de Negociación 
Intergubernamental. Cabe espe-
rar que un nuevo acuerdo esté 
abierto a la participación de todos 
los países, que podrán participar 
si así lo desean. Un acuerdo de 
esta naturaleza significaría un 
ejemplo de coordinación y gober-
nanza a nivel mundial que marca 
un derrotero de política pública 
para los países miembros de la 
OMS ante pademias.  

Síganos en: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/; https://www.
facebook.com/ORGACovid19/;  
https://www.instagram.com/or-
gacovid19  y https://twitter.com/
ORGA_COVID19/.

Visiones de largo plazo postpandemia: OMS
M. ANTONIETA SALDÍVAR

GOBERNANZA Y SOCIEDAD EN YUCATÁN 

▲ “Otro elemento fundamental en esta visión de largo plazo, indica la OMS, es garantizar la equidad en el 
acceso a las herramientas necesarias para prevenir pandemias”. Foto Ap
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R
ECIENTEMENTE, VI EN 
las noticias un anuncio 
de Morena donde infor-
maban que estarían rea-

lizando una serie de foros para 
elaborar su propuesta de Go-
bierno, en los cuales no incluían 
a ninguna de las corcholatas y 
que llevarían por nombre “Para el 
Renacimiento Mexicano”, asunto 
que inmediatamente informé y 
consulté con el grupo núcleo del 
movimiento Renacimiento Mexi-

cano, que he impulsado y liderado 
por años. Algunas opiniones gira-
ban en torno a una demanda, sin 
embargo, optamos por escribirle 
directamente a Mario Delgado.

EN EL MENSAJE, envíe copia del 
registro de marca ante el IMPI, 
así como de la Asociación Civil y 
los libros realizados. En un acto 
de reconocimiento a los dere-
chos intelectuales, la respuesta 

de Mario fue favorable, quien 
se extrañó de que el encabezado 
que retomaron los medios haya 
sido ese, ya que los foros de Mo-
rena no se llamaran así, sino que 
el “renacimiento mexicano” es 
una temática dentro de ellos; de 
igual manera, le solicité que di-
cha temática cambiara de nom-
bre, a lo cual me dio su palabra 
y me dijo que no me preocupara.

CERRANDO ESTE CAPÍTULO, 
quisiera compartir con ustedes 
que la razón de lo anterior es para 
no desvirtuar un movimiento de 
pensamiento que lleva al menos 
13 años gestándose. El Renaci-

miento Mexicano está más allá 
de los partidos y, por ende, no 
puede tener partido. Como diría 
don Antonio Velasco Piña, “se 
trata del arribo de la primavera, 
no de la reina de la primavera”. 
Un acontecimiento cósmico que 
nos profetizaron los mayas en 
sus cuentas calendáricas y que 
nosotros llamamos Renacimiento 

Mexicano que, a modo de plan-
teamiento social, político y espiri-
tual, tiene claro qué es, qué busca 
y cuáles son sus orígenes. Claro 
que se orbita y generan confluen-
cias en el andar presente, pero se 
tiene personalidad propia.

POR EJEMPLO, AL arribo del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador a la Presidencia, como 
movimiento de pensamiento 
acompañamos el arranque de 
su gobierno, al grado que en su 
compromiso 97 anuncia que se 
buscaría lograr el Renacimiento 
de México, el tema discursivo se 
lo encargó a Adelfo Regino en el 
INPI, allí jamás se implementó 
un programa específico, el único 
programa de gobierno fue el que 
yo impulsé desde la Secretaría 
de Turismo llamado “México Re-
nace Sostenible” que, con cono-
cimiento de causa, me atrevo a 
decir que fue el programa de 
turismo sostenible, comunitario 
y de naturaleza más ambicioso 

en la política pública de nuestro 
país en la historia y que a mi sa-
lida, el programa se canceló. De-
jando muestras de que los temas 
del Renacimiento no representa-
ron más que un bello discurso, 
pero que no se pudo sustentar 
con acciones, dejando el tema en 
palabras huecas.

SIN EMBARGO, ELLO no signi-
fica que el movimiento Renaci-

miento Mexicano no siga pug-
nando por los mismos ideales y 
principios, no podemos permitir 
que se nos use de máscara nue-
vamente. Mientras que en Mo-
rena aún requiere profundizar y 
explicar de manera clara qué es 
la Regeneración Nacional, la 4T 
o el humanismo mexicano. Noso-
tros en el Renacimiento Mexicano 
nos seguimos organizando en 
foros, huateques, presentaciones 
y festivales para turbar la degra-
dación y dignificar al espíritu.

@CesarG_Madruga

El Renacimiento Mexicano no tiene partido
CÉSAR GONZÁLEZ, EL SIERVO

RENACIMIENTO MEXICANO

▲ La carta a Mario Delgado fue “para no desvirtuar un movimiento de pensamiento que lleva al menos 13 años gestándose (…) A modo de planteamiento 
social, político y espiritual, el Renacimiento Mexicano tiene claro qué es, qué busca y cuáles son sus orígenes”. Foto Rodrigo Díaz
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Celia Caridad Cruz y Alfonso 

es La guarachera de Cuba, La 

reina de la salsa una luminaria 

hiper-destellante en el firma-

mento de la música.

Habanera de nacimiento 

pero universal de corazón, 

Celia Cruz, de inigualable voz, 

esparció la sonoridad cubana 

fuera de la isla, donde hizo su 

carrera.

Hace 20 años, se fue la 

gran Celia, que exigía en cada 

canción, para endulzarla, el 

elixir de la caña con un grito 

que por todo el mundo se es-

cuchaba: aaaazúúúcar.

Grabó más de 70 discos 

acompañada por músicos 

como Tito Puente, Willie 

Colón, Ray Barreto y Papo 

Lucca. Un cáncer le arrebató 

la vida. Celia interpretaba la 

música cubana con tal sabor 

y profundidad que el tiempo 

ni las diferencias mermaron.

Murió en Neva Jersey y 

la enterraron con un puñado 

de tierra de su Cuba, a la que 

no pudo volver desde su sa-

lida, en 1960. Fue lo único que 

no pudo hacer en su vida. 

Cuentan que sólo una vez, 

en Guantánamo, base naval 

estadunidense establecida 

ilegalmente en la isla, llegó 

hasta la acera que divide a las 

naciones, se paró ahí, metió 

la mano por debajo y recogió 

tierra del lado cubano y con 

ella se le enterró. Decía: tengo 

un pedacito de Cuba en mí 

con esta tierra. Fue símbolo 

del exilio, pero también radio-

grafía de la sonoridad de una 

cultura rica en música.

Cruz, fallecida a causa de 

un tumor cerebral, fue una 

importante intérprete cu-

bana, que popularizó la mú-

sica de nuestro país en EU, 

pero fue utilizada como ícono 

por el enclave contrarrevolu-

cionario del Sur de Florida, 

decía la nota publicada en la 

página cultural del diario.

Lucirme en el escenario y cantar es la
razón de mi vida, afirmaba Celia Cruz
Habanera de nacimiento pero universal de corazón, La reina de la salsa fue símbolo 

del exilio, pero también radiografía de la sonoridad de una cultura rica en música

LA GUARACHERA DE CUBA MURIÓ HACE 20 AÑOS

JUAN JOSÉ OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO
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Traducir los estudios acadé-
micos al lenguaje de los sim-
ples mortales es la intención 
del monero Patricio con la 
colección México Antes de 
ser México (Grijalbo), cuyo 
tercer tomo acaba de publi-
car, El clásico mesoamericano 
(primera parte): De Teotihua-
can a los guachimontones… 
El caricaturista afirma que 
su propósito es explicar los 
temas de forma que resulten 
accesibles al público.

Para esta tarea, Patri-
cio recurrió al formato de 
libro didáctico, inventado, 
sin querer, por Eduardo del 
Río Rius (1934-2017); claro, 
con permiso de quien fue 
su amigo y colega en revis-
tas como El Chahuistle y El 
Chamuco. Es un formato que 
combina un texto sencillo y 
ágil con caricaturas e ilus-
traciones. “Le dije a Rius que 
iba a continuar con su tra-
bajo y le dio mucho gusto. 
Me asesoró para el presente 
trabajo y me dio muchos 
consejos. Escribió el prólogo 
del primer libro”, detalla.

A Patricio Ortiz González 
le ha costado comprender 
la historia de las antiguas 
civilizaciones de Mesoamé-
rica a tal grado que buscó 
la asesoría del historiador 
Alfredo López Austin (1936-
2021), estudioso del México 
precolombino, quien des-

pués de conocer el proyecto, 
le brindó todo su apoyo. Se 
volvió un maestro tan cer-
cano que “me corregía hasta 
las caricaturas”.

El historietista siempre 
tuvo interés por las culturas 
indígenas de México, sin in-
tención de estudiarlas a pro-
fundidad. En 2015, por dis-
tintas razones investigaba la 
historia de la Conquista.

Radicado en Veracruz, 
cerca de Villa Rica, adonde 
llegaron los españoles, em-
pezó a preguntarse qué suce-
dió antes. De sus lecturas de 
Miguel León-Portilla y López 
Austin surgió la inquietud 
de saber más y se dio cuenta 
de que “no sabía nada”, como 
tampoco quienes lo rodea-
ban. Entonces le llegó la idea 
de contar esta historia a la 
manera de Rius, de manera 
didáctica y con humor.

Patricio pronto cayó en 
cuenta de que era un tema 
“vasto, complejo y que no 
podía solo”. Fue entonces 
que se acercó a López Aus-
tin, quien lo aceptó como su 
alumno y lo ayudó en todo, 
desde definir el proyecto y 
conseguir bibliografía. El mo-
nero, incluso se inscribió en 
el seminario que impartía en 
el Instituto de Investigacio-
nes Antropológicas. López 
Austin lo presentó con otros 
alumnos suyos que le ayuda-
ron a estudiar temas en par-
ticular, como el poblamiento 
del continente. El historiador 
también le ayudó a conseguir 
iconografía para ilustrar.

La saga comenzó en 2017

El primer tomo de la colec-
ción, Del poblamiento hasta 
los inicios de Mesoamérica, se 
publicó primero en la edito-
rial de El Chamuco, en 2017; 
al año siguiente se reditó 
con Grijalbo. El segundo 
tomo, El preclásico mesoa-
mericano, llegó a librerías al 
comienzo de la pandemia 
en 2020. El tercer tomo, so-

bre el periodo Clásico, no 
incluye la zona maya ni la 
costa del Golfo de México, 
estudios que vendrán en el 
cuarto tomo que Patricio es-
pera dar a conocer en 2024. 
Faltarían por lo menos dos 
libros más, sobre el periodo 
Posclásico, de los toltecas a 
los mexicas, y la Conquista.

López Austin le ayudó 
en la revisión hasta el tomo 
tres: “Vio el libro terminado 
y alcanzó a revisarlo hasta 

la tercera parte. Murió poco 
después; sin embargo, me 
dejó encargado con uno de 
sus estudiantes, Patricia 
Ledezma Bouchan, direc-
tora del Museo del Templo 
Mayor y autora del pró-
logo. Fue mi asesora para 
este volumen. Ahora estoy 
en el proceso de conseguir 
otros especialistas para los 
que vienen, debido al rigor 
académico que se necesita”.

–¿Las caricaturas ilustran 
el texto o funcionan aparte?

–Muchas funcionan soli-
tas, como un chiste. Sin em-
bargo, si lees el libro te das 
cuenta de que hay un diálogo. 
En el párrafo antes de la cari-
catura, se refiere a ella. O des-
pués de la caricatura viene 
un comentario de la misma. 
No sólo hay caricaturas, tam-
bién dibujos. Al escribir el 
guión de lo que será el libro, 
voy pensando: ‘Ah, aquí iría 
muy bien un dibujo original, 
por ejemplo, de los murales 

teotihuacanos para ilustrar 
esto’. O, como ya hice la in-
vestigación, tengo detectadas 
las imágenes. En este tercer 
tomo hay muchos dibujos de 
la eminente arqueóloga Lau-
rette Séjourné.

Patricio es dueño de un es-
tilo de lo más reconocible, y 
sus caricaturas están cargadas 
de comentario político y social.

–Un tema presente cons-
tantemente a lo largo de estos 
libros es el de la desigualdad 
y de cómo va creciendo. En el 
tomo tres se dice que uno de 
los factores recurrentes que 
los historiadores han encon-
trado es que al agudizarse la 
desigualdad entre la riqueza 
y la pobreza, se generaron 
revueltas sociales que se 
piensa es uno de los factores 
que llevaron a la caída de las 
grandes ciudades y su aban-
dono. Utilizo el recurso de 
la caricatura para comentar 
esto, al igual que hago con la 
caricatura política.

Patricio presenta rigurosa investigación 
sobre el periodo clásico mesoamericano
El monero lanza De Teotihuacan a los guachimontones..., tercer tomo de la colección 

México Antes de ser México // En entrevista con La Jornada, Ortiz González revela que

fue asesorado por el historiador Alfredo López Austin, estudioso del precolombino

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El monero Patricio asegura que la intención de esta colección es traducir los estudios 
académicos al lenguaje de los simples mortales. Foto Facebook Patricio Monero

Patricio recurrió 

al formato de 

libro didáctico, 

inventado por 

Eduardo del Río 

Rius

“Ahorita estoy 

en el proceso de 

conseguir otros 

especialistas para 

los tomos que 

vienen”
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Es viable la construcción de 
un centro cultural adminis-
trado por el gobierno de Mé-
xico en el Instituto de Arte 
de San Francisco (SFAI, por 
sus siglas en inglés), donde 
se ubica el mural The Making 
of a Fresco Showing the Buil-
ding of a City (La elaboración 
de un fresco mostrando la 
construcción de una ciudad), 
de Diego Rivera, asegura en 
entrevista Marco Barrera 
Bassols, coordinador de 
Vinculación Internacional 
del Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE) de México.

El museógrafo e historia-
dor no descarta la posibili-
dad de abrir una librería del 
FCE en Estados Unidos, ya 
que sólo cuentan con cen-
tros de distribución en algu-

nos consulados, por lo que 
esa opción sería una gran 
oportunidad.

Ante la noticia de la 
venta del SFAI, donde Ri-
vera pintó aquel mural en 
1931, Barrera Bassols sos-
tiene que es factible crear 
un centro cultural, si se reú-
nen las condiciones.

“Si pudimos comprar una 
refinería en Estados Unidos, 
perfectamente podemos ha-
cer una inversión de esta na-
turaleza. A lo mejor no es sólo 
un tema del gobierno y se ne-
cesita la participación de em-
presarios mexicanos o mexi-
coestadunidenses interesados 
en que ese patrimonio siga 
siendo accesible al público.

“El problema es que el lu-
gar está cerrado, y la gente 
ya no puede ver los murales. 
Es un espacio declarado patri-
monio en San Francisco y no 
podemos dejar que se pierda”.

Un ejemplo, en Bogotá

Para el funcionario, sería 
fantástico contar con un 
recinto en esa ciudad de Ca-
lifornia, donde se puedan 
vender libros que no sean de 
autoayuda, sobre todo por la 
cantidad de hispanomexica-
nos que viven en esa zona.

Mencionó el caso del 
Centro Cultural Gabriel 
García Márquez, del FCE, 
en Bogotá, Colombia, que ya 
está liquidado. Explicó que 
“al gobierno de México le 
costó 3.4 millones de dóla-
res y ya lo terminamos de 
pagar; era un crédito ban-
cario, y ahora ya es nuestro, 
afortunadamente. El papel 
que cumple ese centro no 
es sólo primordial para Mé-
xico, sino también para los 
bogotanos; es de los espacios 
más importantes que hay en 
esa ciudad.

“Claro que es fundamen-
tal para la diplomacia cultu-
ral por todo el trabajo que 
implica a escala internacio-
nal, pero imagínate un lugar 
con esas características, con 
esos murales. Es una obra ex-
traordinaria. Poner el tema 
en la mesa seguramente ge-
nerará una reacción”.

Agregó que el espacio 
donde se aloja la obra de Ri-
vera es enorme, son dos hec-
táreas, y está justo en el cen-
tro; es la escuela de arte más 
antigua de San Francisco. 
Los frescos son muy intere-
santes, porque Diego se pinta 
a sí mismo creando un mural 
y da la espalda al público. Es 
una metáfora muy bonita.

En opinión de Barrera 
Bassols, contar con un cen-
tro cultural y una librería 
en San Francisco sería una 
oportunidad interesante, 
porque allá faltan locales 

nuestros para llegar de ma-
nera más profunda a nues-
tras comunidades. Desde 
que comenzó la administra-
ción, empezamos a trabajar 
con la cancillería con el fin 
de que la gente que realiza 
trámites halle libros en la 
entrada del consulado de Es-
tados Unidos.

Reconoció que crear un 
centro cultural implica mu-
cho tiempo; lo más impor-
tante es saber exactamente el 
precio de la compra del lugar, 
lo que costaría echar a andar 
ese espacio y planificar insti-
tucionalmente su operación.

El historiador consideró 
que sería una pena perder 
esa obra de Rivera, porque, 
si bien el gobierno de San 
Francisco lo tiene protegido, 
de alguna manera esa pro-
tección no necesariamente 
permite que el espacio sea 
público.

Viable, construir un centro cultural en 
escuela de EU que aloja mural de Rivera
FABIOLA PALAPA

CIUDAD DE MÉXICO

En 1968, un grupo de sa-
queadores tuvo acceso a un 
enorme mascarón de un edi-
ficio maya ubicado en Cam-
peche y cortó un gran pedazo 
de él que dividió en 48 seccio-
nes para guardarlas en cajas y 
ofrecerlas al Museo Metropo-
litano (MET) de Nueva York, 
donde esperaba obtener una 
gran ganancia, pero el MET 
no lo compró y notificó a Mé-
xico sobre la pieza.

Investigadores descubrie-
ron que los fragmentos fue-
ron cubiertos con polímeros 
para ser transportados en una 
avioneta y así ser comercia-
lizados como una sola pieza 
en Estados Unidos; uno de los 
saqueadores tuvo que ceder y 
regresar el relieve a México.

El friso de Placeres es 
una pieza del periodo Clá-
sico Maya, probablemente 
construida en el año 400 de 

Nuestra Era, que proviene 
de la región con el mismo 
nombre, ubicada en el sur de 
Campeche, y que pertenecía 
a la fachada de un edificio 
mucho más grande.

Del objeto destaca el ros-
tro de un ancestro divinizado, 
flanqueado por dos ancianos 
que al parecer le comparten 
sabiduría o símbolos de fertili-
dad, agua o abundancia.

También es posible apre-
ciar el llamado monstruo o 
pez Xook y el lagarto o mons-
truo Imix.

Tras la repatriación del 
objeto a finales de los 60, el 
proceso de restauración no 
culminó y fue hasta hace más 
de cuatro años que el Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) retomó los 
trabajos en el friso.

Los especialistas tardaron 
años en tratar de igualar los 
colores y la apariencia original 
de la pieza, que será exhibida 
en la Sala Maya del Museo 
Nacional de Antropología. 

El friso de Placeres, pieza maya que fue saqueada 
en pedazos y volvió a México medio siglo después
ASTRID SÁNCHEZ

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El friso de Placeres fue probablemente construida en el año 400 de Nuestra Era, y proviene de la 
región con el mismo nombre, ubicada en el sur de Campeche. Foto Museo Nacional de Antropología
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Con gol de Giménez, México 
se corona en la Copa Oro

El delantero Santiago Gimé-
nez salió del banquillo para 
marcar un gol en los mi-
nutos finales y la selección 
mexicana derrotó anoche 
1-0 a Panamá para conquis-
tar la Copa Oro.

Giménez, quien ingresó 
al campo a los 84 minutos 
en relevo de Henry Martín, 
marcó el único tanto del en-
cuentro a los 88.

Con el triunfo, el Tricolor 
recuperó el campeonato de 
la Concacaf, que perdió hace 
un par de años ante Estados 
Unidos, que para este torneo 
usó un cuadro alterno y per-
dió en las semifinales ante 
los panameños.

Los mexicanos alzaron 
su novena Copa Oro, la pri-
mera con el seleccionador 
Jaime Lozano, quien arribó 
a cuatro días del inicio del 
torneo en relevo del argen-
tino Diego Cocca, cesado 
cuatro días después de una 
derrota de 3-0 frente a Esta-
dos Unidos.

Aunque Lozano ha reite-
rado que su acuerdo es sólo 
por la Copa Oro, el título de 
este torneo y el apoyo que 
han mostrado los jugadores 
podrían hacer reconsiderar 
la decisión a los dirigentes y 
darle el puesto permanente.

Panamá, en su tercera fi-
nal de la Copa Oro, primera 
en diez años, volvió a que-
darse en la orilla y cayó ante 

los mexicanos por segunda 
ocasión en tres semanas.

En la Liga de Naciones, 
el “Tri” dirigido por Cocca 
se impuso 1-0 a los pana-
meños.

México pareció adelan-
tarse a los 32 con un remate 
del yucateco Martín, pero el 
tanto fue anulado por fuera 
de lugar.

Los mexicanos volvieron 
a tocar a puerta a los 42 con 
otro intento de Martín que 
fue rechazado por el por-
tero.

Panamá tuvo su primera 
gran oportunidad a los 52 
con un intento de Alberto 
Quintero que fue contenido 
por el portero Guillermo 
Ochoa.

Los panameños se que-
daron con 10 jugadores 
con la expulsión de Harold 
Cummings a los 63 minutos.

Los pupilos de “Jimmy” 
Lozano resolvieron el par-
tido cuando Giménez robó 
una pelota en tres cuartos 
de cancha y enfiló al área 
para convertir con un dis-
paro rasante.

Gana Juárez en la Liga 
Mx

Amaury Escoto desniveló 
el marcador con un gol en 
el segundo tiempo y Ciu-
dad Juárez logró otra sólida 
victoria como visitante al 
imponerse ayer 4-2 a un 
Toluca en inferioridad nu-

mérica para colocarse en la 
parte alta de la clasificación 
en el torneo Apertura de la 
Liga Mx. El argentino Agus-
tín Urzi puso al frente a Bra-
vos a los 18, el paraguayo 
Robert Morales niveló a los 
20, el estadunidense Sebas-
tián Saucedo marcó a los 64 
para la visita y el portero 
brasileño Tiago Volpi cobró 
un penal a los 70 para em-
patar otra vez. Escoto anotó 
a los 77 para la ventaja de-
finitiva.

En otros resultados, San-
tos 0, Atlas 0; Chivas 2, Ne-
caxa 0; Monterrey 3, Mazat-
lán 0; Tijuana 2, Cruz Azul 
1; San Luis 4, Querétaro 1; 
América 3, Puebla 0; Tigres 
1, León 0.

AP
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 El Tricolor resurgió tras un duro golpe y alcanzó la gloria en la Copa Oro. Foto @miseleccionmx

El título podría hacer que Lozano se quede al frente del Tricolor

Olvera gana plata en trampolín de un metro; tercera medalla para el país en el mundial

Ciudad de México.- Osmar 
Olvera le entregó el domingo a 
México la tercera medalla en el 
mundial de deportes acuáticos 
que se realiza en Fukuoka, Japón.
El clavadista impidió que China 
arrasara en trampolín de un 
metro tras colgarse la medalla 
de plata. En medio de los asiá-
ticos, el jalisciense terminó con 
428.85 puntos, al tiempo que 
su compatriota Juan Celaya, 
con 406.25, se quedó a un 

paso del podio.
Un día antes, Diego Balleza y 
Viviana del Angel (plata), así 
como Aranza Vázquez (bronce) 
consiguieron los primeros dos 
metales para el país.
Asimismo, las clavadistas Ga-
briela Agúndez y Alejandra 
Orozco, medallistas olímpi-
cas, también se adjudicaron el 
cuarto puesto en la prueba de 
sincronizados desde 10 metros. 
Las tricolores se quedaron a 

3.3 unidades del tercer lugar, 
que ocuparon las estaduniden-
ses Jessica Parratto y Delaney 
Schnell (294.42). China tam-
bién dominó esta prueba.
En natación artística, Itzamary 
González y Diego Villalobos 
terminaron cuartos en dueto 
mixto técnico.
El primer metal en el complejo 
japonés fue para la pareja de 
Balleza y Del Ángel en sincro-
nizados mixtos desde la pla-

taforma. El dúo sumó 313.44 
unidades para llevarse la ar-
genta al final de la lucha férrea 
que sostuvieron con los chinos 
Wang Feilog y Zhang Jiaqi.
La segunda presea para México 
fue en trampolín de un metro, que 
no forma parte del programa olím-
pico, y la consiguió Aranza Váz-
quez, quien ha fincado su carrera 
deportiva en Estados Unidos. 

DE LA REDACCIÓN

Wimbledon.- Carlos Alca-
raz decía que quería tener 
otra oportunidad para tum-
bar a Novak Djokovic. Decía 
que ello haría más especial 
conquistar el campeonato 
de Wimbledon. Bueno, Alca-
raz obtuvo su oportunidad 
de enfrentar a Djokovic. Y 
le ganó.
Alcaraz se sacudió un 
flojo comienzo y arrasó en 
el último tramo para poner 
fin a la racha de 34 victo-
rias de Djokovic en Wim-
bledon al vencerlo ayer 
1-6, 7-6 (6), 6-1, 3-6, 6-4 
en una trepidante final, 
adjudicándose su primer 
título en el All England 
Club y la segunda corona 
de “Grand Slam” de su 
precoz carrera.
En la rama femenil del tor-
neo juvenil, Clervie Ngou-
noue, actual campeona de 
la Copa Yucatán, conquistó 
el cetro. 
Alcaraz, número uno del 
mundo, abortó el intento 
de Djokovic de empatar 
el récord de ocho títulos 
-buscaba su quinto conse-
cutivo-, en el “Slam” que 
se juega en superficie de 
césped. El astro serbio se 
quedó con las ganas de 
atrapar su 24o. grande.
“Aún no me lo creo”, dijo 
Alcaraz, quien apenas 
disputaba su cuarto tor-
neo en césped. “Jugar 
una final contra una le-
yenda de nuestro deporte 
es algo increíble”.
“Tengo que felicitar a No-
vak. Es increíble jugar con-
tra él. ¿Qué se puede decir 
sobre él? Es asombroso. 
Me ha inspirado muchí-
simo”, añadió.
En vez de tener a Djoko-
vic, a sus 36 años, como 
el campeón más veterano 
de Wimbledon en la era 
abierta, Alcaraz, un espa-
ñol de 20 años, se trans-
formó en el tercero más 
joven. La brecha de edad 
entre los dos fue la más 
amplia en una final varonil 
en los cuatro grandes tor-
neos desde 1974.

AP

Alcaraz destrona 
a Djokovic en 
Wimbledon; 
Ngounoue, 
campeona juvenil 
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Doble blanqueada de Leones  
en Campeche: 8-0 y 3-0

Con dos blanqueadas más, 
los Leones aseguraron otra 
semana con récord positivo 
(4-2) y se colocaron final-
mente arriba de los .500 en 
el porcentaje de ganados y 
perdidos.

La dupla venezolana de 
Félix Doubront y Hender-
son Álvarez condujo a los 
melenudos a sendas victo-
rias con un marcador com-
binado de 11-0 en la doble 
cartelera de ayer en Cam-
peche, con lo que el equipo 
yucateco llegó a 11 lechadas, 
la máxima cifra en la Liga 
Mexicana y, más impor-
tante, se mantuvo de lleno 
en la pelea por los primeros 
lugares de la Zona Sur.

Al superar a los bucane-
ros por 8-0 y 3-0, los “reyes 
de la selva” (36-35) termi-
naron la semana con tres 
blanqueadas. Vencieron 
6-0 a los Pericos de Pue-
bla el miércoles pasado en 
el Kukulcán Alamo, donde 
al día siguiente dejaron sin 
hit al tercer lugar del Sur 
durante seis entradas y un 
tercio.

Los selváticos no tar-
daron en dejar atrás la de-
rrota de 8-0 del viernes en 
la “Ciudad de las Murallas”. 
En el acto inicial del primer 
duelo, Norberto Obeso ba-
teó doble, avanzó con rola 
de Luis Sardiñas y anotó con 
“wildpitch” de Joshua Guz-

mán. La ventaja aumentó a 
4-0 en el segundo episodio, 
cuando el ex pirata Diego 
Madero -en su regreso con 
el equipo rugidor- bateó 
jonrón, enviando al plato 
a Anthony García y Yadir 
Drake, quienes negociaron 
transferencias. Los campeo-
nes eran ayer el segundo 
lugar en el circuito en bases 
por bolas recibidas (310) y 
en el primer choque cuatro 
de los pasaportes que reci-
bieron se convirtieron en 
anotaciones.

El californiano Guzmán 
(5-4, 4.88), derecho firmado 
y desarrollado por las fieras 
que ha tenido sólida cam-
paña de novato, fue el de-
rrotado al tolerar cinco cir-
cuitos y tres imparables en 

dos entradas y dos tercios. 
Dio cuatro bases. En cambio, 
Doubront (1-0, 2.66) sacó a 
relucir toda su experiencia 
de Grandes Ligas para lan-
zar pelota de un incogible, 
cinco chocolates y dos pa-
saportes. El recluta Anhuár 
García sacó los últimos tres 
autes con par de anestesias.

Madero, quien defendió 
la antesala, se fue de 4-2, 
con dos anotadas. En el se-
gundo partido, el sonorense 
(2-1, BB) cubrió la interme-
dia. García (8) la botó en el 
sexto rollo del primer de-
safío, en el que Drake y Se-
bastián Valle produjeron un 
registro cada uno.

Álvarez y José Martínez, 
los héroes de las fieras en el 
séptimo duelo de la Serie del 

Rey de 2022 en Monterrey, 
se encargaron de darle a Yu-
catán la barrida en la doble 
cartelera frente al sotanero 
del Sur (24-47). 

El derecho (5-4, 4.12) 
colgó cinco argollas con 
seis hits y “Cafecito” (11), 
que se fue de 4-3, disparó 
cuádruple con uno fuera en 
la quinta, llevándose por 
delante a Norberto Obeso 
(BB) y Luis Sardiñas (2B; 4-2). 
Perdió el ex selvático Chris-
tian Prado (0-2). Alex To-
valín se apuntó su noveno 
“hold” y Arodys Vizcaíno su 
segundo salvamento.

Hoy, en el encuentro que 
arrancará a las 19:30 horas, 
Onelki García (1-1) irá por la 
serie para Yucatán. Su rival 
será Ángel Ortiz (1-0).

ANTONIO BARGAS CICERO

MÉRIDA

 Félix Doubront obtuvo su primer triunfo como selvático, ayer en Campeche. Foto Leones de Yucatán

Dominan Doubront y Álvarez; Cafecito, héroe en el segundo duelo

Madero regresa con las fieras en pos de su segundo título; se estrena con jonrón   

Mérida.- Hace cinco años, 

Diego Madero completó el aut 

que aseguró la cuarta estrella 

de los Leones. Jugando en 

lugar de Walter Ibarra en la 

segunda base, el sonorense 

atrapó el tiro del torpedero 

Everth Cabrera para poner 

fuera a Francisco Lugo, tras 

una rola de Arturo Rodríguez, 

y concretar una victoria de 4-3 

en el séptimo juego de la Serie 

del Rey del primer campeonato 

de 2018.

Madero está de regreso con los 

melenudos en busca de más 

grandes momentos y de hacer 

historia con un equipo que va 

por su primer bicampeonato. 

El experimentado jugador de 

cuadro fue adquirido el jueves 

pasado, en la fecha límite para 

hacer movimientos. El “infiel-

der” Alan López pasó a Cam-

peche; ambos fueron prestados 

por lo que resta de esta tempo-

rada y la de 2024. Como parte 

de la transacción, se extendió 

el préstamo del lanzador Jos-

hua Guzmán, quien ya estaba 

con los Piratas; el californiano 

también jugará con ellos la si-

guiente campaña.

Ayer, en el primer turno de su 

segunda etapa como selvático, 

Madero se voló la barda. 

El oriundo de Hermosillo esen-

cialmente remplaza a Ibarra 

(fuera por el resto de esta tem-

porada) -su baja fue un duro 

golpe, dijo el director deportivo, 

David Cárdenas Cortés-, ya 

que aporta algo similar: mu-

cha experiencia y oficio, ver-

satilidad, guante confiable y 

un bate que puede ayudar. El 

flamante rugidor disputó cuatro 

postemporadas con Yucatán y 

comenzó esta campaña ba-

teando .289 en la LMB.

ANTONIO BARGAS

Mérida.- “Se armó un gran 

equipo para los Juegos Cen-

troamericanos y por eso se 

dio el resultado (la primera 

medalla de oro para el país en 

el beisbol de esa justa)”, afirmó 

Alex Tovalín, relevista estelar 

de los Leones, que fue pieza 

clave en el bulpén del Tricolor.

“La selección estaba muy 

completa, en bateo y pitcheo 

se contó con mucho talento 

de la Liga Mexicana. Lo que 

hizo Fernando Villegas (el Ju-

gador Más Valioso que ganó 

la Triple Corona de bateo) fue 

increíble. Fue una bonita ex-

periencia y gracias a Dios se 

nos dieron las cosas”, agregó 

el preparador principal del 

equipo yucateco.

“Salimos adelante como 

equipo. Aparte de ganar el 

oro, fue un muy buen torneo 

porque todos los partidos se 

pelearon y se jugaron duro. 

Era un torneo corto que ha-

bía que jugarlo con urgencia 

y lo jugamos con urgencia”.

Hace historia el 
yucateco Aldo 
Núñez

El yucateco Aldo Núñez, de 

los Acereros, se convirtió el 

sábado en el quinto batea-

dor en la historia de la LMB 

en conectar un cuadrangular 

de campo con la casa llena.

Con el inusual “grand slam”, 

Monclova selló una paliza de 

15-0 a los Tigres. Núñez se 

barrió de gran forma para 

evitar que lo toque el receptor.

El zurdo Miguel 
Aguilar, con dos 
destacadas rachas 
esta campaña

Miguel Aguilar, zurdo de los 

Leones, hilvanó seis aparicio-

nes sin aceptar hit, que era la 

cuarta mayor racha en la liga 

este año. Dicha cadena llegó 

a su fin el jueves pasado.

Aguilar es dueño de la 

máxima racha de salidas sin 

carrera limpia esta tempo-

rada (20).

ANTONIO BARGAS

Se armó una gran 
selección que ganó 
el oro jugando con 
urgencia: Tovalín  
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Pesquisa sobre colapso de Credit Suisse
se mantendrá en secreto durante 50 años

Una investigación parla-
mentaria sobre el colapso 
de Credit Suisse manten-
drá sus archivos cerrados 
durante 50 años, según un 
documento de un comité 
parlamentario, un nivel de 
secretismo que ha generado 
preocupación entre los his-
toriadores suizos.

El documento significa 
que la comisión investiga-
dora entregará sus archivos 
a los Archivos Federales 
Suizos después de un lapso 
mayor que los 30 años ha-
bituales para garantizar que 
se apliquen altos niveles de 
confidencialidad a la inves-
tigación, lo que ha generado 
un gran interés público.

La investigación se cen-
trará en las actividades del 
gobierno suizo, el regulador 
financiero y el banco cen-
tral en el período previo a la 
adquisición de emergencia 
de Credit Suisse por parte de 
UBS en marzo.

La investigación es sólo 
la quinta de su tipo en la 
historia moderna del país y 
el comité de legisladores que 
la lleva a cabo tiene amplios 
poderes para convocar al ga-
binete suizo, al ministerio 
de finanzas y a otros orga-
nismos estatales.

“Después de completar la 
investigación, los archivos 
se entregarán a los Archivos 
Federales y estarán sujetos 
a un período de protección 
extendido de 50 años”, dijo 
el comité en un documento 
de estrategia que describe 

su política de comunicación.
El parlamento suizo se 

negó a comentar el sábado 
después de que el periódico 
Aargauer Zeitung infor-
mara por primera vez sobre 
el requisito de 50 años.

La Sociedad Suiza de 
Historia expresó su preocu-
pación por la duración del 
tiempo, y su presidente Sa-
cha Zala escribió a la jefa de 
la comisión, Isabelle Chas-
sot, legisladora de la cámara 
alta del parlamento suizo.

También destacó que es 
importante que Credit Suisse 
abra sus propios archivos 
para los historiadores.

“Si los investigadores qui-
sieran investigar científica-
mente la crisis bancaria de 
2023, el acceso a los archivos 
CS sería invaluable”, escribió 
Zala, según el periódico.

“Idealmente, debería 
ser posible asegurar y ha-
cer accesible el archivo 
después de que haya ex-
pirado un período de pro-
tección apropiado y, si 
es necesario, sujeto a las 
condiciones de investiga-
ción histórica”, agregó.

El comité celebró su 
primera reunión ordinaria 
en Berna el jueves, donde 
destacó la confidencialidad 
de sus procedimientos, que 
podrían incluir entrevistas 
con banqueros.

Los posibles castigos por 
violar esa confidencialidad 
iban desde la prohibición de 
hablar en el comité hasta la 
prohibición de seis meses a 
tres años de prisión y multas.

“Todas las personas que 
participen en las reuniones 
y en los interrogatorios están 

sujetas al deber de secreto, 
no sólo los miembros de la 
comisión, sino también los 
propios entrevistados”, dijo.

“Las indiscreciones com-
plican el trabajo o dañan la 
credibilidad de la comisión y 
pueden tener consecuencias 
negativas para el centro finan-
ciero suizo”, agregó el comité.

REUTERS

CIUDAD DE MÉXICO

Investigación se centrará en el gobierno suizo, el regulador financiero y el banco central

La Sociedad Suiza 

de Historia expresó 

su preocupación 

por la duración del 

tiempo
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Orden del INE no impide las asambleas 
públicas de corcholatas, aclara Morena

La dirigencia nacional de 
Morena sostuvo que la re-
solución de la Comisión 
de Quejas y Denuncias del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) no impide a los aspi-
rantes en el proceso interno 
para definir la coordina-
ción nacional de defensa 
de la transformación, hacer 
asambleas informativas en 
espacios públicos ni les im-
pide hacer recorridos u otro 
tipo de actos.

“La resolución establece 
que en nuestros eventos 
no debe haber elementos 
proselitistas”, aclaró la di-
rigencia morenista este 
domingo mediante un co-
municado, al tiempo que 
subrayó: “no compartimos 
ese señalamiento, lo cual 
haremos valer por la vía 
correspondiente”.

En cambio, aseguró que 
la y los aspirantes que parti-
cipan en el proceso interno, 
“han cumplido con los tér-
minos de las medidas cau-
telares del INE; sin embargo, 
la narrativa de la derecha 
y el acoso de algunos fun-

cionarios del instituto, que 
se presentan en los eventos, 
quieren confundir y utilizar 
cualquier expresión espon-
tánea de la gente para des-
contextualizarlos”.

De igual forma, insistió: 
“Sabemos que el bloque con-
servador quisiera sacar de 
las calles y plazas públicas 
nuestras asambleas porque 
a ellos les gusta hacer las 
cosas en lo oscurito, no les 
gusta la democracia y el 
debate público. De nueva 
cuenta fracasaron”.

La dirigencia del par-
tido guinda apuntó que la 
resolución del INE establece 
que los actos del proceso 

interno se deberán realizar 
“preferentemente” en luga-
res pertenecientes al propio 
partido político, como sus 
oficinas estatales o munici-
pales; deberán ser dirigidos 
a militantes y simpatizantes 
del partido; “no deberán emi-
tirse expresiones de índole 
electoral; previo al inicio de 
cada acto, ya sea un reco-
rrido o una asamblea infor-

mativa, se deberá informar 
de manera explícita sobre el 
contenido del Acuerdo nú-
mero ACQyD-INE-104/2023 
y de la determinación ayer”.

También, se deberá “exi-
gir el deber de cuidado, en 
cuanto a revisar el contenido 
de los discursos de las perso-
nas que están participando 
en el proceso, para asegurar 
que estén alineados con las 

acciones establecidas en el 
Acuerdo número ACQyD-
INE-104/2023 y la determi-
nación de ayer (sábado)”.

A la vez, reiteró que “Mo-
rena ha cumplido la obli-
gación impuesta” en dicho 
acuerdo, que establece que 
deben ajustarse a los límites y 
parámetros constitucionales y 
conducirse acorde a los prin-
cipios de legalidad y equidad.

NÉSTOR JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

 La dirigencia de Morena apuntó que la y los aspirantes que participan en el proceso 
interno, “han cumplido con los términos de las medidas cautelares del INE”. Foto jusaeri

Resolución establece que en los eventos no debe haber elementos proselitistas

Tras resolución de autoridades electorales, Adán López afirma 
que seguirá con sus recorridos, “tal y como nos enseñó AMLO”

El aspirante a coordinador de 
la defensa de la 4T, Adán Au-
gusto López Hernández, in-
formó que cumplirá la reso-
lución del Instituto Nacional 
Electoral (INE) sobre acotar 
los eventos de los aspirantes 
a encabezar la defensa de la 
Cuarta Transformación, evi-
tando presentar propuestas, 
pero adelantó que seguirá 
recorriendo el país y encabe-
zando asambleas.

El sábado, “el tribunal, el 
Instituto Nacional Electoral 
emitió una disposición e in-
tentan regular las asambleas 
informativas como éstas. 
Vamos a cambiar un poco 
el formato de las asambleas, 
pero el objetivo principal va 
seguir siendo informales a 
ustedes y escucharles”, co-
mentó López Hernández 
este domingo en un acto pú-
blico en San Isidro Pascual 
Orozco, Chihuahua.

“Yo había preparado para 
comentarles una serie de 
propuestas, que creo deben 
de hacerse, porque tenemos 

que aprovechar la riqueza, 
la productividad de Chi-
huahua y generar mejores 
condiciones para quienes se 
dedican a cultivar la tierra”.

Sin embargo, el aspirante 
adelantó que “nosotros va-
mos a seguir recorriendo el 
país, tal como nos enseñó 
Andres Manuel López Obra-
dor, de él aprendimos a nu-
trirnos del pensamiento del 
pueblo, pero ya vendrá el 
tiempo de las propuestas, 
ahora son asambleas”.

En eventos en San Isidro 
Pascual Orozco, municipio 
Guerrero, y en ciudad Deli-

cias, Adán Augusto López li-
mitó su discurso a recordar 
cómo fue que el gobierno 
federal estableció la pensión 
universal para los adultos 
mayores, “ese compromiso 
surgió de interminables re-
corridos por el país, en los 
que Andrés Manuel Lopez 
Obrador siempre compro-
metía que, al llegar a la 
presidencia, como lo había 
hecho en la Ciudad de Mé-
xico, iba a existir la pensión 
universal”.

El ex secretario de Gober-
nación informó que, con las 
asambleas que encabezó este 

domingo en los municipios 
de Guerrero, Delicias, Parral 
y Jimenez, en el estado de 
Chihuahua, ha realizado ya 
70 actos públicos en el país 
desde su registro el mes pa-
sado como aspirante a coor-
dinador de la defensa de la 
Cuarta Transformación.

“Vamos a seguir reco-
rriendo el país, y de lo que 
se trata es de ir entre todos, 
unidos, para que se conso-
lide la Cuarta Transforma-
ción de la vida pública na-
cional y que la revolución 
de las conciencias no la de-
tenga nadie”.

JESÚS ESTRADA, 
CORRESPONSAL

CHIHUAHUA

A los del bloque 

conservador “les 

gusta hacer las 

cosas en lo oscurito, 

no les gusta la 

democracia y el 

debate público”
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Cerca de mil migrantes que 
cruzaron en fecha reciente 
de Guatemala a México for-
maron el sábado una cara-
vana para dirigirse juntos 
hacia el norte con la espe-
ranza de llegar a la frontera 
con Estados Unidos.

El contingente, cuya ma-
yoría son migrantes vene-
zolanos, se desplazaba a pie 
por una carretera en el sur 
de México y enarbolaba al 
frente una bandera venezo-
lana con la frase “paz, liber-
tad. SOS”.

Los hombres, mujeres, 
niños y adolescentes eran 
acompañados hasta atrás 
por patrullas de la Guardia 
Nacional de México.

Algunos migrantes dije-
ron a The Associated Press 

que cruzaron sin autoriza-
ción legal a México por el río 
Suchiate que divide a ambos 
países. Decidieron empren-
der la marcha en caravana 
porque ya muchos estaban 
durmiendo en las calles y se 
les había acabado el dinero 
para comprar alimentos.

“Sólo pedimos que nos 
dejen avanzar, no estamos 
diciendo que nos vamos a 
quedar aquí en México, so-

lamente queremos avanzar, 
llegar al sueño americano y 
trabajar porque aquí todos 
somos trabajadores”, dijo la 
venezolana Gloria Roseli 
mientras descansaba por un 
momento en una carretera.

Roseli llevaba una mo-
chila y un hule espuma enro-
llado que utiliza para dormir. 
Dijo que ya tenía una semana 
en México hasta que se inte-
gró al contingente.

Los migrantes dijeron 
haber recibido poca asis-
tencia de las autoridades 
migratorias mexicanas, las 
cuales además les dieron 
instrucciones confusas y 
contradictorias sobre cómo 

desplazarse o solicitar asilo 
en Estados Unidos.

La formación de esta ca-
ravana migrante en el sur 
de México tiene lugar en 
medio del flujo récord de 
personas que se dirigen a 
Estados Unidos desde diver-
sos países de América La-
tina. En los 12 meses hasta 
mayo de 2023, las autori-
dades estadunidenses infor-
maron haber tenido casi 2.5 
millones de encuentros con 
migrantes en su frontera 
sur, un incremento sobre el 
año anterior.

La travesía está llena de 
peligros ya que los migran-
tes a menudo son víctimas 

de secuestro, extorsión y 
otras formas de violencia 
por parte de grupos delic-
tivos armados en la región. 
Debido a estas situaciones 
adversas, los migrantes a 
menudo viajan en carava-
nas de cientos de personas 
para mantenerse seguras.

Los migrantes venezola-
nos buscaron antes refugio 
en otros países sudame-
ricanos como Colombia y 
Perú, pero siguen aumen-
tando quienes emprenden 
la peligrosa travesía por la 
inhóspita selva en el Tapón 
del Darién entre Colombia 
y Panamá en su intento por 
alcanzar Estados Unidos.

Conforman nueva caravana migrante que avanza 
desde zona sur de México hacia Estados Unidos

AP

SUCHIATE

La Fiscalía Especial para la 
Atención de Delitos cometi-
dos contra de la Libertad de 
Expresión (Feadle) atrajo la 
investigación del homicidio 
del corresponsal de La Jor-

nada, Luis Martín Sánchez 
Íñiguez, quien fue secues-
trado el pasado 5 de julio y 
días después su cuerpo fue 
localizado en una zona rural 
del municipio de Tepic, Na-
yarit, informó el fiscal gene-
ral de justicia del estado, Pe-
tronilo Díaz Ponce Medrano.

En este caso, no sólo se 
indagará el homicidio de 
Sánchez Iñíguez, sino tam-
bién los secuestros come-
tidos contra Osiris Maldo-
nado y Jonathan Lora (el 
3 y el 7 de julio, respecti-
vamente), quienes fueron 
dejados en libertad por sus 
captores, y las primeras in-
dagatorias realizadas por 
la Fiscalía General de Jus-
ticia del Estado de Nayarit 
(FGJEN) señalaban que los 
tres sucesos podrían estar 
relacionados.

Para atraer el caso, la 
Feadle cumplió con lo esta-
blecido en el Protocolo Ho-
mologado de Investigación 
de Delitos cometidos contra 
la Libertad de Expresión, 
como lo indica el Código 

Nacional de Procedimientos 
Penales, que establece en su 
artículo 21 la posibilidad de 
que la Fiscalía General de la 
República “ejerza la facultad 
de atracción de los delitos 
del fuero común cometidos 

contra algún periodista, 
persona o instalación, que 
dolosamente afecten, limi-
ten o menoscaben el dere-
cho a la información o las 
libertades de expresión o 
imprenta”.

Al respecto, el protocolo 
homologado establece que 
“para efecto de determinar el 
vínculo de la agresión con la 
afectación, limitación o me-
noscabo doloso del derecho 
a la información o las liberta-
des de expresión o imprenta, 
se deberán tomar en consi-
deración las evidencias exis-
tentes que vinculen el trabajo 
periodístico de la víctima o 
persona ofendida como causa 
y motivación de la agresión”.

Como ha ocurrido en 
otras situaciones, respecto 
al homicidio de Luis Martín 
Sánchez, la Feadle deberá, 
“dependiendo del caso con-
creto y de la complejidad de 
la investigación a su cargo, 
se apoyará de un análisis de 
contexto que permita ha-
cer una revisión exhaustiva 
del trabajo periodístico de la 
víctima, el contexto político, 
social, cultural, delincuencial 
y económico en el que se des-
empeñaba”. El corresponsal 
de La Jornada habría sido 
sacado de su domicilio la no-
che del pasado 5 de julio, y 
sus restos fueron localizados 
tres días después.

Caso de Martín Sánchez fue atraído por 
la Fiscalía para Libertad de Expresión
Se indagarán los secuestros cometidos contra Osiris Maldonado y Jonathan Lora

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El periodista habría sido sacado de su domicilio en la zona conocida como el Armadillo 
la noche del 5 de julio, y sus restos fueron localizados tres días después. Foto La Jornada
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En dos eventos simultáneos, el 
Instituto Nacional de Migra-
ción (INM), detectó a 303 mi-
grantes extranjeros que eran 
transportados en condición 
de hacinamiento en las cajas 
de un camión de carga tipo 
torton y de un tractocamión.

El primer caso ocurrió a la 
altura del kilómetro 150 de la 
carretera Orizaba-Puebla en 
un operativo de verificación 
en el que se le marcó el alto 
al conductor del vehículo tor-
ton, acompañado de una ca-
mioneta en color blanco.

Al revisar la caja de carga, 
fueron localizados 107 extran-
jeros provenientes de Guate-
mala, Honduras, El Salvador, 
Cuba y Nicaragua, mismos 
que no pudieron acreditar su 
estancia regular. Se trata 37 
personas adultas; 20 menores 
de edad no acompañados, así 
como 21 núcleos familiares in-
tegrados por 50 personas más.

Las niñas, niños y ado-
lescentes no acompañados 
y los núcleos familiares 
fueron canalizados al Sis-
tema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia (DIF) 
y se dio parte a la Procu-
raduría de la Defensa del 
Menor en Veracruz; los 
adultos fueron llevados a 
oficinas del INM para reali-
zar los trámites migratorios 
correspondientes. Las seis 
personas que transporta-
ban a los migrantes extran-
jeros fueron detenidos.

En el segundo evento, se 
detectó un tractocamión mal 
estacionado, y al ser inspec-
cionado se encontró en su in-
terio r a decenas de personas.

Tras la inspección se con-
firmó que se trataba de 196 ex-
tranjeros, de los cuales cinco 
adultos eran provenientes de 
Guatemala y otros cinco ma-
yores de edad de India. Otros 
19 eran niñas, niños y adoles-
centes no acompañados.

Halla INM 303 migrantes hacinados en 
camiones; hay detenidos por tráfico
Las niñas, niños y adolescentes no acompañados y los núcleos familiares fueron 

canalizados al DIF y se dio parte a la Procuraduría de la Defensa del Menor

ESTANCIA IRREGULAR EN MÉXICO

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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A sólo una semana de las 
elecciones generales del 
próximo 23 de julio en Es-
paña, hay un factor que 
tiene en vilo a los estrategas 
de las formaciones políticas: 
la incidencia de la absten-
ción en el resultado final de 
los comicios. De eso podría 
depender que la balanza se 
incline a la derecha o a la 
izquierda. De ahí que en los 
mitines de este domingo los 
principales candidatos ad-
virtieron del riesgo de “no 
acudir a votar”, máxime 
cuando por primera vez en 

la historia, las elecciones se 
llevarán a cabo en mitad del 
periodo vacacional más im-
portante y masivo del país, 
el del descanso veraniego.

La mayoría de los son-
deos auguran una victoria 
clara del bloque de la de-
recha, es decir del Partido 
Popular (PP) y de la ex-
trema derecha de Vox, si 
bien también hay un factor 
que dejan en el aire los son-
deos: el del porcentaje de 
la abstención, que puede 
tener múltiples motivacio-
nes, como la apatía o el 
desinterés, pero también el 
escepticismo de los votan-
tes con las formaciones en 
liza. Y, según también la 

mayoría de los estudios de-
moscópicos, se percibe un 
mayor grado de desmovili-
zación de los simpatizantes 
y los militantes en el blo-
que de la izquierda.

Desde la restauración de 
la democracia en España 
tras la dictadura de Fran-
cisco Franco (1939-1976), se 
han celebrado 14 eleccio-
nes generales y la partici-
pación ha oscilado entre el 
66,23 por ciento del 2019, 
que fue la más baja, y el 
79,97 de 1982, la más alta. Es 
decir, que la abstención ha 
oscilado entre el 20,03 por 
ciento y el 33,77.

Lo que significa que en-
tre dos o tres de cada diez 

ciudadanos se abstiene, ya 
sea porque no le convence 
ningún de las opciones, 
porque vota en blanco o 
por simple desinterés por 
la política. De ahí que esa 
franja poblacional pueda 
finalmente inclinar la ba-
lanza en el resultado final, 
que, también según todos 
los sondeos, dependerá 
de pequeños porcentajes 
en las circunscripciones, 
con lo que el voto de los 
indecisos o de los absten-
cionistas es vital.

En un mitín electoral en 
Cataluña, el presidente del 
gobierno y candidato socia-
lista, Pedro Sánchez, advirtió 
que la “abstención puede lle-

var al retroceso a España”, al 
recordar que los gobiernos 
de coalición entre el PP y 
Vox que ya asumieron el po-
der en comunidades autóno-
mas como Valencia, Castilla 
y León o Extremadura están 
adoptando medidas regresi-
vas en materia de derechos y 
libertades. Además, Sánchez 
defendió además su política 
de alianzas con los partidos 
independentistas catalanes, 
sobre todo con Esquerra 
Republicana de Catalunya 
(ERC), que ha permitido 
“pacificar” Cataluña des-
pués de la fractura tras el 
proceso de secesión impul-
sado por el bloque inde-
pendentistas en 2017.

Advierten candidatos en España el riesgo de que 
abstencionismo gane elecciones este 23 de julio

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

Las autoridades iraníes 
anunciaron el domingo una 
nueva campaña para obli-
gar a las mujeres a llevar el 
pañuelo islámico en la ca-
beza, y la policía de la moral 
regresó a las calles 10 meses 
después de que la muerte de 
una mujer a la que habían 
detenido desencadenara 
protestas en todo el país.

La policía de la moral se 
había retirado en gran parte 
tras la muerte de Masha 
Amini, de 22 años, en sep-
tiembre. Las autoridades tu-
vieron problemas para conte-
ner las protestas masivas que 
pedían la caída de la teocracia 
que ha gobernado Irán du-
rante unas cuatro décadas.

Las protestas desapare-
cieron en su mayoría este 
año tras una intensa re-
presión en la que murieron 
unos 500 manifestantes y 
casi 20 mil fueron deteni-
dos. Pero muchas mujeres 
siguieron ignorando las nor-

mas oficiales de vestuario, 
especialmente en la capital, 
Teherán, y otras ciudades.

La policía de la moral 
apenas se veía patrullando 

las calles y en diciembre 
hubo incluso algunos re-
portes, luego desmentidos, 
de que el cuerpo había sido 
desmantelado.

Durante toda la crisis, 
las autoridades insistieron 
en que las normas no ha-
bían cambiado. Los clérigos 
que gobiernan el país ven 

el hiyab como un pilar de la 
revolución islámica que les 
llevó al poder, y consideran 
un atuendo más informal 
como un indicio de deca-
dencia occidental.

El general Saeed Monta-
zerolmahdi, vocero de la po-
licía, dijo el domingo que la 
policía de la moral volvería 
a notificar y después detener 
mujeres que no llevaran el 
hiyab en público. 

La policía detuvo el sá-
bado a Mohammed Sadeghi, 
un actor joven y relativa-
mente desconocido, en re-
dada en su casa que él parecía 
haber emitido en medios so-
ciales. Antes había compar-
tido un video que respondía 
a otro video en internet que 
mostraba la detención de una 
mujer por la policía de la mo-
ral. “Créanme, si yo veo una 
escena así, podría cometer un 
asesinato”, dijo.

El sitio web del diario se-
mioficial Hamshahri, afiliado 
al gobierno local de Teherán, 
dijo que había sido detenido 
por instar a la gente a utilizar 
armas contra la policía.

Policía iraní de la moral vuelve con una 
nueva campaña de vestimenta islámica
Tras 10 meses inactiva, la corporación comenzó intensos patrullajes en diversas zonas

AP

DUBÁI

▲ Los clérigos que gobiernan Irán ven el hiyab como un pilar de la revolución islámica, por ello 
consideran que sin él es vestimenta informal y un indicio de decadencia occidental. Foto Ap
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Un hombre ha fallecido a con-
secuencia de las lluvias torren-
ciales que llevan sacudiendo 
durante todo este fin de se-

mana la prefectura de Akita, 
en el noreste de Japón, y que 
han provocado la evacuación 
de más de 2 mil personas.

El hombre fue encon-
trado sin vida este domingo 
por la mañana en el muni-
cipio de Gojome, dentro de 

un coche inundado, sin que 
los servicios de Emergencias 
pudieran hacer nada por su 
vida, según han informado 
las autoridades locales en 
un comunicado recogido 
por la agencia oficial de no-
ticias japonesa Kyodo.

Unidades del Ejército 
japonés ya se encuentran 
trabajando para proporcio-
nar asistencia urgente y 
coordinar la evacuación de 
unos 2 mil 100 residentes 
de la prefectura, repartidos 
en 77 refugios.

En medio de este pano-
rama, la Agencia Meteoro-
lógica Japonesa ha reco-
mendado máxima alerta a 
la población ante posibles 
inundaciones súbitas y corri-
mientos de tierra en las po-
blaciones con más desnivel.

EUROPA PRESS

MADRID

Evacuan a dos mil personas en Japón por lluvias 
torrenciales; Akita es la prefectura más afectada

Rescatistas surcoreanos 
sacaron el domingo nueve 
cuerpos de un túnel inun-
dado donde unos 15 vehí-
culos quedaron atrapados 
en aguas turbias, tras varios 
días de aguaceros que provo-
caron inundaciones, desla-
ves y destruyeron viviendas.

Al menos 37 personas 
han fallecido y miles tu-
vieron que evacuar sus 
casas desde el 9 de julio, 
cuando comenzaron las 
fuertes tormentas, según 
las autoridades.

Casi 900 rescatistas, in-
cluidos buzos, buscaban en 
el túnel en la ciudad cen-
tral de Cheongju, donde los 
vehículos, incluido un au-
tobús, quedaron bloqueados 
por una inundación repen-
tina el sábado por la noche, 
indicó Seo Jeong-il, jefe del 
departamento de bomberos 
de la ciudad, en una confe-
rencia de prensa.

Fotos y videos del lugar 
mostraban a rescatistas 
estableciendo un períme-
tro y bombeando el agua 
oscura del túnel, mientras 
los buzos utilizaban botes 
de goma para entrar y salir 
de la zona.

Sacar toda el agua del 
túnel podría tomar varios 
días, señaló Yang Chan-
mo, funcionario del de-
partamento provincial de 
bomberos de Chungcheong 

Norte. El subterráneo 
se llenó con 4 o 5 metros 
(de 13 a 16.4 pies) de agua 
densa con lodo y otros es-
combros. Los trabajadores 
avanzaban despacio para 
evitar que ninguna víc-
tima o sobreviviente se 
viera arrastrado, explicó

Nueve sobrevivientes 
fueron rescatados del túnel 
y se creía que había otros 
10 desaparecidos según 
reportes de familiares y 
otras personas, pero en un 
primer momento no estaba 
claro el número exacto de 
pasajeros atrapados en ve-
hículos, dijo Seo.

Corea del Sur ha recibido 
intensas lluvias desde el 9 
de julio. Las precipitaciones 
han obligado a más de 6 mil 
100 personas a evacuar y 
dejaron 27 mil 260 hoga-
res sin electricidad en los 
últimos días, al tiempo que 
inundaban o destruían do-
cenas de hogares, indicó el 
Ministerio del Interior y Se-
guridad. Al menos 22 perso-
nas recibían atención para 
sus heridas.

El presidente, Yoon Suk 
Yeol, que está en una gira 
europea, participó en una 
reunión de emergencia so-
bre las víctimas y los da-
ños asociados a las lluvias 
desde un tren en Polonia 
después de visitar Ucrania 
el sábado, según su oficina. 
Yoon pidió a las autorida-
des que movilizaran todos 
los recursos disponibles 
para responder al desastre.

Encuentran nueve cuerpos atrapados 
en túnel inundado en Corea del Sur
Un autobús había quedado apresado durante incremento en los niveles de agua

AP
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▲ Casi 900 rescatistas, incluidos buzos, buscaban en el túnel de Cheongju, donde los ve-
hículos, incluido un autobús, quedaron bloqueados por una inundación repentina. Foto Ap
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Los guardias fronterizos libios 
rescataron a decenas de mi-
grantes subsaharianos que, 
según ellos, fueron deposita-
dos por las autoridades tune-
cinas sin agua, ni alimentos, 
ni refugio, en una zona de-
sértica en la frontera entre 
ambos países, constató el do-
mingo un equipo de la Afp.

Los periodistas pudieron 
fotografiar y filmar varios 
grupos de jóvenes y algunas 
mujeres, visiblemente ago-
tados y sedientos, sentados 
o tumbados sobre la arena, 

tratando de refugiarse bajo 
arbustos, con una tempera-
tura superior a los 40ºC.

Los migrantes vagaban en 
una zona deshabitada, cerca 
de Al’Assah, a unos 150 km al 
suroeste de Trípoli y unos 15 

km dentro del territorio libio.
Los guardias fronterizos 

libios les proporcionaron 
agua y llevaron primero a 
las mujeres y a muchos ni-
ños, incluidos bebés, a un re-
fugio donde los atendieron.

Según el equipo de la Afp, 
al menos 80 fueron rescatados.

“¿Ven? ¡Es lamentable! 
Son expulsados de Túnez a 
Libia”, dijo un oficial en un 
video difundido en Face-
book por una brigada libia 
que patrulla la frontera.

“Descubrimos otro grupo 
con niños y mujeres”, con-
tinuó el oficial, mostrando 
la frontera tunecina a unos 
cientos de metros.

“Vivíamos en Túnez, 
luego en Zarzis. La policía 
tunecina nos expulsó a Li-
bia”, explicó en inglés un 
hombre encontrado el sá-
bado, según imágenes de los 
guardias fronterizos.

“Sin su ayuda habría-
mos muerto en el desierto”, 
destacó, asegurando que 
desea volver a Túnez 
donde se encuentran su 
esposa y sus hijos.

Tras los enfrentamientos 
que costaron la vida a un 
tunecino el 3 de julio, cen-
tenares de migrantes afri-
canos fueron expulsados 
de Sfax, segunda ciudad de 
Túnez y principal punto de 

partida para la emigración 
clandestina hacia Europa.

Según ONG’s, fueron condu-
cidos por la policía tunecina y 
abandonados a su suerte en zo-
nas inhóspitas al este, cerca de 
Libia, y al oeste cerca de Argelia.

Rescatan a decenas de migrantes que 
vagaban en zona desértica de Libia
Guardias fronterizos libios apoyaron a niños y mujeres // ONG’s acusan que 

fueron elementos de la policía de Túnez quienes los abandonaron en ese lugar

AFP

AL ‘ASSAH

Los migrantes 

vagaban en 

una zona 

deshabitada, 

cerca de Al’Assah

“Vivíamos en 

Túnez, luego en 

Zarzis. La policía 

tunecina nos 

expulsó a Libia”
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Junmúuch’ ajxak’al 
xooko’ob ti’ u noj najil xook 
Universidad de Ginebra 
(UNIGE), tu noj lu’umil Suiza, 
beyxan Northwestern 
University yéetel 
Universidad de Florida, tu 
noj lu’umil Estados Unidos, 
tu sáasilkunsajo’ob yéetel u 
nu’ukulilo’ob síimulasyoone’, 
bix u xa’akpajal boox 
joolo’ob ti’ galaaxyáas je’el 
bix Vía Láctea, ts’o’okole’ 
tu k’as ts’áaj na’atbil óoli’ 
bix úuchik u yantal, beey 
jts’a’ab k’ajóoltbil tu pikil 
ju’unil Nature Astronomy. 

Boox jo’olobe’ jach 
mu’uk’a’an u kóoliko’ob 
ba’al, mix sáasil ku béeytal 
u púuts’ul ti’ob Beey túuno’, 
tu ja’abil 2015 ka’aj yáax 
ila’ab ondas gravitacionales, 
je’epaj uláak’ joolnajo’ob 
ti’al u na’ata’al bix yanik 
úunibersóo.

Yóok’lal túumben 
ba’ax ts’o’ok u yantal ti’ 
koodigóo POSYDON ti’ 
u síimulaasyóonil xloot 
eek’o’obe’, ajxak’al xooko’obe’ 
ts’o’ok u yáax a’aliko’ob yaan 
xan xloot boox joolo’ob kex 
30 téenal u nojochil k’iin, 
ti’ uláak’ galaxyáas je’el bix 
Vía Láctea, ts’o’okole’ lelo’ 
ku óol k’áat t’antik uláak’ 

tuukulo’ob ts’o’okili’ u yáax 
je’ets’el yóok’lal.

U boox joolilo’ob masa 
estelare’, nu’ukulo’ob ku 
jóok’ol kéen báanak eek’o’ob 
yaan kex siien veces u 
nojochilo’ob je’ex K’iin 
k-ilik to’on. Ts’o’okole’, u 
kampóoil gráabitatoryoe’ 
jach mu’uk’a’an yanik, le 
beetike’ mix materyáa 
mix ráadiasyoon ku 
páajtal u puuts’ul ti’, le 
óok’lal jach talam u yila’al. 

Le beetike’, ka’aj ila’ab 
tumen Observatorio de 
Ondas Gravitacionales 
del Interferómetro Láser 
(LIGO), tu ja’abil 2015, le 
mejen wóowol ba’al yaan 
espaciotiempo beeta’an u 
yantal ikil u p’éelilchajal 
ka’ap’éel boox joolo’ob, 
k’a’anan ti’al u na’atal uláak’ 
ba’al.

Ichil ba’ax a’alab 
tumen áastrofiisikose’, le 
ka’ap’éel boox jo’olo’ob 

tu p’éelilkunsubajo’ob tu 
ts’áajo’ob u chíikul yaan 
kex 30 u téenal u wíinkilal 
k’iine’, yéetel u náachilo’obe’ 
kex mil 500 miyoonesil 
ja’abo’ob sáasil.

“Beey ma’ tu béeytal 
u yila’al jach jumpuul 
bix u yantal le xloot 
boox joolo’obo’ kéen 
p’éelilchajako’obe’, 
k’a’abéet túun u beeta’al 
síimulasyoones ti’al u 
beeta’al óoli’ bix u yúuchul 

ba’al tu’ux ka béeyak 
u yila’al bix yanik. Le 
beetik túune’, beeta’ab u 
síimulasyoonil xan xloot 
eek’o’ob kéen síijiko’ob, 
tak kéen yanak túun le 
xloot boox joolo’obo’”, 
tu tsolaj explica Simone 
Bavera, u x-xak’al 
xookil Departamento de 
Astronomía ti’ u noj najil 
xook Facultad de Ciencias, 
UNIGE yéetel máax 
jo’olbesik xaak’al xook 

U noj lu’umil Yucatáne tu k’ubaj u yáax 
ju’unil k’aaba’ ts’íibta’an ich maaya t’aan

Yucatáne’ ts’o’ok u 
k’ubik yáax aaktáasil 
náasimientóo ts’íibta’an ich 
maayat’aan ti’ kajnáalo’ob 
náach yaniko’ob ti’ noj 
kaaj. Le je’ela’ noj xáak’ab 
ti’al u táakmuk’ta’al u 
miatsil máasewal kaajo’ob 
tu noj lu’umil México.

Walkila’, u mola’ayil 
Registro Civil ti’ u lu’umil 

Yucatáne’ ku k’ubik le 
ju’una’, ich káastelan yéetel 
maaya t’aan, ba’ale’ ti’al u 
béeytale’ leti’e’ jk’iino’ob ku 
yáantajo’ob ti’al u beeta’al le 
sutt’aano’.

“Káaj k-k’ubik u ju’unil u 
k’aaba’ máak ich máasewal 
t’aano’ob, ti’ kaajo’ob tu’ux 
tak ilaj, yéetel jetes’a’an 
tumen Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía 
(Inegi), yaan máaxo’ob t’anik 
maaya”, tu tsikbaltaj máax 
jo’olbesik Registro Civil ti’ u 

péetlu’umil Yucatán, Juan 
de Dios Collí Pinto.

Leti’e’ tu ya’alaje’, ” tu 
kaajil Chikindzinot yéetel 
tu bak’pachile’, ya’abach 
máak láayli’ u t’anik 
maayai’, ts’o’okole’ u yantal 
jk’iino’obe’ k’a’anan tumen 
leti’obe’ ku t’aniko’ob maaya, 
yéetel leti’ob beetik u 
sutt’aanil”.

Beey túuno’, kex yaan 
200 u túul máako’ob ku 
meyajo’ob tu kúuchil 
Registro Civil, chéen 20 

ku t’aniko’ob maayai’, 
le beetik leti’ob ku 
yáantajo’ob ti’al u 
k’uchulo’ob tu’ux mina’an 
Internet, wa ma’ tu 
t’a’anal káastelani’. 

Collí Pinto tu tsolaje’, 
ku su’utul ich maaya ts’íib 
ku chíikpajal te’e ju’uno’, 
ba’ala’e “k’aaba’obe’ je’el 
bix u biinsa’alo’obe’ beey 
u ts’a’abalo’ob”, beyxan tu 
tsikbaltaje’ yaan u kaxtik 
u náats’alo’ob te’e náach 
kaajo’obo’. 

Ichil tuláakal u noj 
lu’umil Méxicoe’, maaya 
t’aane’ u ka’ap’éelil t’aan 
asab ya’ab u t’a’anal; yaan 
kex 775 mil u túulal, je’el bix 
jets’a’an tumen Inegi. 

“Beey ts’o’ok kbin 
Chikindzonote’, yaan xan 
k-k’uchul Saki’, Izamal, 
Umán, Ticul yéetel uláak’ 
kaajo’ob tu’ux ma’ tu jach 
yantal taak’in ti’al u ma’anal 
wa u k’áata’al k’a’anan 
ju’uno’ob ku ts’a’abal tumen 
Registro Civil”, tu ya’alaj.  

EFE

JO’

▲ Ti’al u yojéelta’al bix yanik ba’ale’, óol éets’ta’ab bix yanik ka’an yéetel eek’o’ob. Oochel NASA

Béeychaj u na’ata’al jump’íit bix u p’éelilchajal xloot 

boox joolo’ob ti’ galaxyáas je’el bix le tu’ux yano’ona’
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Si el INE pierde contexto

habrá mermas seculares;

¡que cheque mejor el texto

de los espectaculares!
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¡BOMBA!

Advierten candidatos en España riesgo de 
“no acudir a votar”

Instituto Nacional de Migración halla 303 
migrantes hacinados en dos camiones

Máako’ob yaan tu keetil 
yéeytambal Españae’ tu ya’alob u 
talamil “ma’ u táakpajal máaki’” 

INM tu kaxtaj 303 u túul máak 
chok’okbal u biinsa’alo’ob, kex 
ma’ unaji’, ti’ kamyono’ob 

ARMANDO G. TEJEDA / 28

AP / 22

Policía moral iraní lanza nueva campaña de vigilancia a las mujeres

Iraníil jkanan óol kaaje’ tu jóok’saj túumben 
peektsil t’aan ti’al u kaláan xch’úukta’al ko’olel 

AP / P 28

Bolontúul kimen máak jóok’sa’ab ichil 
jump’éel yáamil bej Corea del Sur 

Extraen cuerpos de un túnel inundado en Corea del Sur

▲ Ajmeyajo’obe’ béeychaj u kóolko’ob máaxo’ob jkíim 
úuchik u p’áatalo’ob k’aalil ichil kinsée kisbuuts’o’ob 
te’e tu’ux yaan ja’o’, tú jo’oloj seen k’áaxak cháak 
beet u búulul kaaj, yéetel tu k’askúuntaj najo’ob.  
Oochel Ap

Rescatistas surcoreanos sacaron el domingo a nueve 
personas muertas que quedaron dentro de quince 
vehículos atrapados en aguas turbias, luego de 
las fuertes lluvias que provocaron inundaciones y 
deslaves que también destruyeron viviendas.

AP / P 29

▲ Jtenista españolile’ tu náajaltaj u yáax noj 
k’aabail ichil u keetil báaxal tu táan jserbioil uktéen u 
meyajtmaj noj chíimpolal Gran Bretaña, Djokovic (1-6, 
7-6 (6), 6-1 y 6-4). Oochel Ap

El tenista español bordó el primer título de su carrera 
deportiva, ante el serbio siete veces campeón en Gran 
Bretaña, Djokovic (1-6, 7-6 (6), 6-1 y 6-4).

EFE / P 22

Carlos Alcaraze’ tu béeykunsaj u yáax Wimbledon
Carlos Alcaraz gana su primer Wimbledon
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